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Estimados  amigos ,

En  este  número  de  “Reflexiones Políticas”  de  la  Fundación
Nuevas  Generaciones ,  que  alcanza  su  décimo  primera  edición
anual ,  ofrecemos  a  los  lectores  un  resumen  de  las  actividades ,
publicaciones  y  programas  que  hemos  l levado  adelante  durante
este  año ,  en  cooperación  internacional  con  la  destacada  fundación
alemana  Hanns Seidel .

Pese  a  las  dificultades  impuestas  por  la  pandemia  del  COVID-19 ,
hemos  podido  desarrollar  en  forma  exitosa  una  gran  cantidad  de
acciones ,  que  tienen  impacto  directo  sobre  los  tomadores  de
decisión  de  los  tres  niveles  del  Estado  (nacional ,  provincial  y
municipal) ,  y  sobre  los  formadores  de  opinión ,  en  las  distintas
materias  de  políticas  públicas  que  hemos  trabajado  durante  el  año
2021 .

En  estos  doce  meses  hemos  realizado  seminarios  y  talleres  de
capacitación  en  distintos  puntos  del  país ,  hemos  desarrollado
políticas  públicas  innovadoras ,  hemos  ejecutado  importantes
acciones  de  capacitación  para  jóvenes ,  hemos  publicado
numerosos  artículos  de  investigación  y  opinión ,  como  así  también
extensas  investigaciones  y  propuestas ,  que  se  han  compilado  en
diversas  publicaciones .

Todo  ello  se  encuentra  reflejado  en  la  presente  edición ,  en  la  que
también  hemos  incluido  una  selección  de  destacados  artículos  de
opinión  que  a  lo  largo  del  año  han  sido  publicados  en  nuestra
revista  semanal  “Realidad” .

Agradeciendo  especialmente  el  compromiso  de  la  Fundación
Hanns  Seidel ,  y  el  apoyo  de  su  representante  en  Argentina ,  el  Prof.
Dr. Klaus Binder ,  y  de  su  equipo  de  colaboradores ,  deseo  que  esta
nueva  edición  de  Reflexiones  Políticas  resulte  de  su  interés  y  los
invite  a  repasar  las  acciones  del  corriente  año .

Deseando  volver  a  encontrarnos  durante  el  año  2022 ,  les  hago
llegar  mis  saludos  y  les  deseo  muchas  felicidades .

                                                                                 Julián Obiglio
                                                                            Director  Ejecutivo



Nuevas Generaciones  es  un  think  tank  político  sin  afil iación
partidaria ,  dedicado  al  estudio  y  diseño  de  políticas  públicas ,
que  trabaja  con  una  mirada  integral  de  la  realidad :  combina
conocimientos  técnicos  y  académicos  con  la  experiencia  de
los  actores  productivos ,  de  los  trabajadores  y  de  los
empleadores .

Sus  integrantes  poseen  destacados  antecedentes  en  el  sector
privado ,  en  la  política  y  en  la  función  pública ,  legislativa  o
ejecutiva .  Asimismo ,  muchos  de  ellos  cumplen  importantes
roles  en  sus  respectivos  partidos  o  sectores  políticos .

NG  fue  fundada  en  el  año  2009  por  un  grupo  de  relevantes
dirigentes  de  diversos  partidos  políticos ,  con  principios  y
valores  en  común .

A  través  de  sus  programas ,  la  Fundación  procura  desarrollar  e
impulsar  propuestas  de  políticas  que  generen  y  promuevan  el
crecimiento  sustentable .  A  tal  f in  trabaja  con  los  tres  niveles
del  Estado ,  y  dedica  un  importante  porcentaje  de  sus
recursos  a  estudiar  experiencias  locales  e  internacionales
exitosas .  Es  por  tal  motivo  que  uno  de  sus  objetivos  centrales
consiste  en  lograr  que  sus  iniciativas  y  acciones  tengan
consecuencias  políticas  reales  y  mensurables .

Nuevas  Generaciones  pone  especial  atención  en  las
relaciones  humanas  y  en  el  desarrollo  de  los  vínculos
personales .  Es  por  ello  que  fomenta  programas  y  acciones
que  permiten  generar  espacios  de  relacionamiento  político ,
intelectual  y  profesional ,  puesto  que  dichos  vínculos  serán  los
que  luego  permitirán  desarrollar  programas  de  gobierno
consensuados  y  acuerdos  sostenibles  en  el  tiempo .

ACERCA DE LA FUNDACIÓN
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POLÍTICAS PÚBLICAS TRABAJADAS
 

SEMINARIOS Y TALLERES REALIZADOS
 

PUBLICACIONES
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REVISTA REALIDAD
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Publicación desarrollada por la Fundación Nuevas Generaciones.
La Fundación Hanns Seidel no necesariamente comparte los dichos y contenidos del presente trabajo.
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Nuevas  Generac iones  desar ro l la  pol í t icas  públ icas  rea l i s tas  y
v iab les .  Los  equipos  no  so lamente  anal izan  l a  problemát ica
espec í f ica  y  descr iben  l a  pol í t ica  genera l ,  s ino  que  además
desar ro l lan  todos  los  ins t rumentos  necesar ios  para  su
apl icac ión  inmediata  (Proyectos  de  Ley ,  de  Reso luc ión ,  de
Declarac ión ,  etc . ) .

Para  l a  const rucc ión  de  dichas  pol í t icas  se  t raba ja  en
permanente  consul ta  con  l as  cámaras  empresar ias ,  los
s ind icatos ,  y  otras  organizac iones  de  l a  soc iedad  c iv i l ,
in tercambiando  in formación  y  opin iones ,  para  lograr
propuestas  que  potenc ien  cada  sector  económico  nac iona l .

Una  vez  f ina l i zada  una  propuesta  de  pol í t ica  públ ica ,  se  env ía
a  todos  los  in tegrantes  de  los  equipos  de  t raba jo  y  a  los
representantes  de  los  dis t intos  sectores  pol í t icos  que  fo rman
parte  de  l a  fundac ión .  Se  generan  mesas  de  debate  in terno  de
cada  tema  y  cada  propuesta  de  pol í t ica  se  publ ic i ta  a  l a
prensa  una  vez  a lcanzado  un  consenso  tota l .

En  todos  los  casos  se  busca  como  resu l tado  una  propuesta  de
pol í t ica  públ ica  que  sea  apl icable  a  l a  rea l idad  del  sector
espec í f ico  para  e l  cual  fue  t raba jada .

Todas  e l las  pueden  ser  descargadas  desde  nuest ra  web .

POLÍTICAS PÚBLICAS TRABAJADAS
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Pol .  Pública  N° :  332
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía
Mes  de  publicación :  Enero

Resumen ejecutivo

La  floricultura  es  una  actividad  productiva  que  presenta  un
gran  potencial  de  expansión ,  tanto  en  el  mercado  interno  como
en  el  internacional .  No  obstante  ello ,  y  pese  a  que  Argentina
presenta  un  importante  desarrollo  de  dicha  industria ,  la
producción  de  flores  y  plantas  ornamentales  no  ha  logrado
volúmenes  comparables  al  de  otros  países .  

En  el  presente  trabajo  se  proponen  las  l íneas  orientativas  para
que  Argentina  ocupe  un  lugar  clave  en  el  comercio
internacional  de  especies  vegetales  decorativas ,  y  se  indican  los
beneficios  que  la  floricultura  produce  en  preservación  de  la
biodiversidad  de  los  ecosistemas .

ESTÍMULOS PARA LA FLORICULTURA EN ARGENTINA
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LINEAMIENTOS PARA LA MODERNIZACIÓN DE
EDIFICIOS OBSOLETOS

Pol .  Pública  N° :  333
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía
Mes  de  publicación :  Enero

Resumen ejecutivo

La  escasez  de  espacio  en  las  grandes  ciudades  demanda  que  los
gobiernos  extremen  su  creatividad  al  momento  de  elaborar
aquellas  políticas  públicas  destinadas  a  brindar  las  soluciones  de
habitabilidad  que  requieren  quienes  viven  y  trabajan  en  ellas .
Entre  dichas  soluciones  se  destaca  la  puesta  en  valor  de  las
edificaciones  obsoletas .  

En  el  presente  trabajo  se  trazan  los  l ineamientos  para  promover
la  modernización  y  la  renovación  edilicia  como  alternativa  a  su
demolición  y  posterior  construcción  de  nuevos  edificios  sobre  el
mismo  terreno ,  con  las  ventajas  ambientales ,  económicas  y
sociales  que  ello  trae  aparejado  consigo .
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RECOMENDACIONES DE POLÍTICAS PÚBLICAS
PARA LA MODERNIZACIÓN DE LA CADENA PORCINA

Pol .  Pública  N° :  334
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado
Mes  de  publicación :  Febrero

Resumen ejecutivo

El  sector  porcino  en  Argentina  tiene  un  gran  potencial  de
desarrollo  en  el  mediano  plazo .  No  obstante  ello ,  su
crecimiento  se  enfrenta  a  una  serie  de  desafíos  representado ,
principalmente ,  por  la  gran  heterogeneidad  en  los  sistemas  de
producción ,  las  barreras  f inancieras  y  la  presión  f iscal .

En  el  presente  trabajo  se  proponen  aquellas  herramientas
destinadas  a  que  el  Estado  acompañe ,  a  través  de  su  rol
subsidiario ,  el  proceso  para  la  modernización  de  la  cadena
porcina .
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MICRO MOVILIDAD URBANA Y EDUCACIÓN VIAL

Pol .  Pública  N° :  335 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Febrero .

Resumen ejecutivo

El  uso  de  la  bicicleta  y  de  otros  medios  de  la  micro  movilidad
en  las  ciudades  se  ha  incrementado  durante  los  últimos  años
debido  a  que  resultan  ágiles ,  saludables  y  amigables  con  el
medio  ambiente .  Tales  características  los  han  convertido  en
una  opción  muy  versátil  para  quienes  prestan  servicios  de
mensajería  y  reparto  de  mercaderías  a  domicilio  en  los
entornos  urbanos .  Dicha  realidad  trajo  aparejado  un
incremento  de  la  siniestralidad  vial  en  la  que  son  protagonistas
los  usuarios  de  esos  medios  de  transporte .  

Por  ese  motivo ,  en  el  presente  trabajo  se  propone  la
capacitación  en  temas  vinculados  a  la  seguridad  vial ,  destinada
a  quienes  utilizan  los  medios  de  la  micro  movilidad  urbana
como  elementos  esenciales  para  l levar  a  cabo  sus  actividades
laborales .
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CAZA CONTROL DE ESPECIES ANIMALES
PERJUDICIALES

Pol .  Pública  N° :  336 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Marzo .

Resumen ejecutivo

La  introducción  de  especies  salvajes  en  un  entorno  al  cual  no
pertenecen  puede  causar  grandes  daños  ambientales  y
económicos ,  especialmente  cuando  sus  poblaciones  crecen  en
forma  desmedida .  Ante  tal  situación ,  se  impone  la  necesidad  de
llevar  a  cabo  acciones  tendientes  a  reducir  su  presencia  dentro
de  parámetros  tolerables .  Entre  dichas  acciones  se  destaca  la
caza  control  l levada  a  cabo  mediante  la  cooperación  público  -
privada .  En  el  presente  trabajo  se  describen  los  mecanismos  y
protocolos  en  que  esa  actividad  de  control  ambiental  debería
ser  puesta  en  práctica  de  manera  sostenible .  
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TRANSPARENCIA Y  PUBLICIDAD DE LAS
ACTUACIONES QUE IMPULSA LA DEFENSORÍA DEL

PUEBLO DE LA CIUDAD DE BUENOS AIRES 

Pol .  Pública  N° :  337 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Marzo .

Resumen ejecutivo

El  Defensor  del  Pueblo  de  la  Ciudad  Autónoma  de  Buenos
Aires  cumple  el  doble  rol  de  velar  por  el  correcto
funcionamiento  de  los  organismos  gubernamentales  y  el  de
proteger  los  derechos  básicos  de  quienes  habitan  en  dicha
ciudad .  Al  mismo  tiempo ,  al  igual  que  ocurre  con  muchas  otras
organizaciones ,  la  Defensoría  del  Pueblo  se  encuentra  obligada
a  reportar  toda  la  información  pública  de  la  que  dispone .  La
conjunción  entre  ambos  deberes  hace  que  la  Defensoría  del
Pueblo  de  la  Ciudad  de  Buenos  Aires  deba  publicar  las
actuaciones  originadas  en  las  denuncias  y  reclamos
interpuestos  por  sus  vecinos .  

En  el  presente  trabajo  se  exponen  los  mecanismos  mediante
los  cuales  dicha  información  debe  ser  puesta  en  conocimiento
del  público  en  general  para  que  pueda  ser  aprovechada  por
todos  los  interesados .
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EL FOMENTO DE LA NANOTECNOLOGÍA PARA UNA
AGROINDUSTRIA SUSTENTABLE 

Pol .  Pública  N° :  338 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Abril .

Resumen ejecutivo

Argentina  es  uno  de  los  principales  productores  de  alimentos  a
nivel  global .  En  ello  contribuyen  la  geografía ,  el  clima  y  la
aplicación  constante  de  las  nuevas  herramientas  tecnológicas .
Entre  ellas ,  la  nanotecnología  se  destaca  por  su  eficacia  en  el
mejor  uso  de  los  insumos  y  el  cuidado  del  ambiente .  Sin
embargo ,  ella  no  se  encuentra  regulada  y  no  cuenta  con
incentivos  suficientes  para  su  desarrollo  y  aplicación .  

En  el  presente  trabajo  se  propone  la  creación  de  un  programa
destinado  a  fomentar  las  nanotencologías  para  su
aprovechamiento  por  parte  del  sector  agroindustrial  argentino
en  sus  productos  exportables .  
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Pol .  Pública  N° :  339 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Abril .

Resumen ejecutivo

La  cantidad  de  leyes ,  decretos  y  resoluciones  ministeriales ,
como  así  también  la  excesiva  presión  f iscal  existente  en
Argentina ,  tanto  a  nivel  nacional  como  provincial  y  municipal ,
suele  ser  un  obstáculo  para  quienes  desean  desarrollar  una
actividad  económica .  Para  que  los  tomadores  de  decisión
puedan  conocer  ese  tipo  de  situaciones ,  no  hay  nada  mejor
que  contar  con  la  opinión  de  quienes  se  ven  afectados  por
ellas :  los  contribuyentes .  

En  el  presente  trabajo  se  propone  la  creación  de  una
plataforma  digital  para  que  los  contribuyentes  puedan  opinar
acerca  de  aquellas  normas  que  los  entorpecen  y  obstaculizan ,
haciendo  l legar  sus  aportes  a  los  funcionarios  responsables

LÍNEA ABIERTA CONTRA LA HÍPER REGULACIÓN 
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Pol .  Pública  N° :  340 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Mayo .

Resumen ejecutivo

El  Defensor  del  Pueblo  de  la  Ciudad  Autónoma  de  Buenos  Aires ,
además  de  su  deber  de  controlar  a  la  Administración  Pública  y
de  velar  por  los  derechos  de  los  ciudadanos ,  cuenta  con  la
potestad  de  presentar  proyectos  de  ley  ante  la  Legislatura .  Para
que  dicho  rol  sea  enmarcado  dentro  de  los  postulados  del
gobierno  abierto ,  es  aconsejable  que  se  permita  la  participación
popular .  

En  el  presente  trabajo  se  propone  la  creación  de  un  espacio  de
interacción  donde  los  vecinos  puedan ,  de  manera  gratuita  y
sencilla ,  realizar  aportes  a  las  iniciativas  legislativas  elaboradas
por  la  Defensoría .

PORTAL DE LEYES ABIERTAS EN EL MARCO
DEL PROGRAMA “ INICIATIVA LEGISLATIVA”

DE LA DEFENSORÍA DEL PUEBLO DE LA CABA 
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INCENTIVOS AL CONSUMO DE ALIMENTOS
PRÓXIMOS A VENCER 

Pol .  Pública  N° :  341 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Mayo .

Resumen ejecutivo

El  14% de  los  alimentos  producidos  en  el  mundo  se  pierde  a  lo
largo  de  la  cadena  que  va  desde  su  producción  hasta  el
consumo .  Tal  realidad  representa  un  problema  de  triple
impacto  negativo  ya  que  su  alcance  es  ambiental ,  económico
y  social .  Argentina  no  es  ajena  a  dicho  problema ,  algo
particularmente  inaceptable  cuando  el  44% de  su  población
se  encuentra  bajo  la  l ínea  de  pobreza .  Es  por  ello  que  resulta
necesario  implementar  soluciones  que  eviten  esta  pérdida  de
alimentos .  En  el  presente  trabajo  se  proponen  políticas  de
incentivos  para  la  comercialización  de  los  alimentos  próximos
a  vencer ,  con  un  precio  diferenciado .  

R E F L E X I O N E S  P O L Í T I C A S

A Ñ O  2 0 2 1
15



PROPUESTAS PARA LA CREACIÓN DEL
DEFENSOR DEL CONTRIBUYENTE 

Pol .  Pública  N° :  342
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Junio .

Resumen ejecutivo

El  exceso  de  presión  f iscal ,  la  multiplicación  de  tributos  sobre
los  mismos  bienes  y  actividades  y  la  laberíntica  burocracia
administrativa  tienen  un  innegable  impacto  sobre  los
contribuyentes .  Dicho  impacto  se  ve  reflejado  en  un  alto  grado
de  conflictividad  con  el  Estado ,  la  falta  de  estímulo  para
generar  emprendimientos  y  una  merma  en  la  recaudación
fiscal .  Para  solucionar  dichos  problemas ,  hace  falta  crear  un
organismo  que  interceda  entre  los  ciudadanos  y  el  f isco  en
materia  impositiva .  En  el  presente  trabajo  se  propone  la
creación  de  la  f igura  del  Defensor  del  Contribuyente ,  f igura  que
tendrá ,  entre  otras ,  la  función  de  velar  por  los  derechos  de
quienes  pagan  sus  impuestos .

R E F L E X I O N E S  P O L Í T I C A S

A Ñ O  2 0 2 1
16



HERRAMIENTAS PARA EL CONTROL DE ANIMALES
CALLEJEROS

Pol .  Pública  N° :  343 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Junio .

Resumen ejecutivo

La  coexistencia  entre  humanos  y  animales  en  los  centros
urbanos  no  siempre  está  exenta  de  problemas ,  especialmente
cuando  se  trata  de  aquellos  que  no  tienen  dueño  o  revisten
conductas  agresivas  ya  que  generan  impactos  negativos  a  nivel
sanitario ,  económico ,  social  y  ambiental .  A  f in  de  dar  una
solución  a  tales  problemas ,  deben  adoptarse  medidas  realistas  y
pasibles  de  ser  l levadas  a  la  práctica  de  manera  eficaz ,  veloz  y
con  el  menor  costo  económico  posible  para  el  Estado .  

En  el  presente  trabajo  se  plantea  la  adopción  de  una  serie  de
herramientas  destinadas  a  l levar  adelante ,  a  nivel  municipal ,  el
control  de  las  poblaciones  de  los  animales  vagabundos  y  sin
dueño .  
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Pol .  Pública  N° :  344 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Julio .

Resumen ejecutivo

La  Hidrovía ,  conformada  por  los  ríos  Paraná  y  Paraguay ,  es  un
corredor  fluvial  por  el  que  se  transporta  una  gran  parte  de  la
exportación ,  como  así  también  de  la  importación ,  argentina ,
brasilera ,  boliviana ,  paraguaya  y  uruguaya .  

El  régimen  para  su  mantenimiento  y  operación  funciona  a
través  de  una  concesión  cuya  fecha  de  vencimiento  se
encuentra  próxima  a  operar ,  motivo  por  el  cual  se  abrirá  un
proceso  de  l icitación  destinado  a  designar  a  un  nuevo
concesionario .  

En  el  presente  trabajo  se  realiza  un  estudio  acerca  de  esta  vía
navegable ,  identificándose  aquellos  aspectos  que  deberían  ser
tenidos  en  cuenta  por  el  Estado  Nacional  para  la  l icitación
destinada  a  seleccionar  a  su  futuro  operador .

RECOMENDACIONES PARA LA
OPERACIÓN DE LA HIDROVÍA 
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RECOMENDACIONES PARA LA CREACIÓN DE UNA
“RED DE DEFENSORÍA ABIERTA” 

Pol .  Pública  N° :  345 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Julio .

Resumen ejecutivo

El  Defensor  del  Pueblo  de  la  Ciudad  Autónoma  de  Buenos  Aires
tiene  como  objetivo  primordial  la  defensa  de  los  derechos  de
los  vecinos .  Dicha  tarea  es  l levada  a  cabo  por  dicho  funcionario
y  el  equipo  que  lo  asiste .  

No  obstante  ello ,  la  labor  del  Defensor  del  Pueblo  podría  verse
fortalecida  mediante  la  colaboración  con  otros  organismos  de
control  y  las  organizaciones  de  la  sociedad  civil .  

En  el  presente  trabajo  se  exponen  recomendaciones  para  la
creación  de  una  "Red  de  Defensoría  Abierta"  donde  las  ONG  y
los  organismos  estatales  de  control  colaboren  con  la  Defensoría
del  Pueblo  para  su  fortalecimiento  institucional  y  la  mejor
consecución  de  sus  objetivos .  
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LINEAMIENTOS PARA LA FORMACIÓN GERENCIAL
DE LOS RECUPERADORES URBANOS 

Pol .  Pública  N° :  346 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Agosto .

Resumen ejecutivo

La  economía  circular  necesita ,  entre  otras  cosas ,  de  una
adecuada  gestión  de  los  residuos  para  su  posterior
aprovechamiento  en  los  procesos  industriales .  Las  labores  de
recolección  y  clasificación  que  realizan  los  recuperadores
urbanos  son  cruciales  para  ello ,  y  por  tal  motivo  resulta
esencial  brindarles  una  adecuada  capacitación .  En  el  presente
trabajo  se  analiza  la  situación  de  los  recuperadores  urbanos  y
se  proponen  los  l ineamientos  de  capacitación  que  permitirían
una  optimización  de  la  gestión  de  sus  cooperativas
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LEASING:  UNA HERRAMIENTA CONTRACTUAL PARA
LA ECONOMÍA CIRCULAR

Pol .  Pública  N° :  347 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Agosto .

Resumen ejecutivo

Los  aparatos  eléctricos  y  electrónicos  de  rápida  obsolescencia
generan  una  gran  cantidad  de  residuos  que ,  en  la  mayoría  de
los  casos ,  no  son  adecuadamente  tratados .  Tal  realidad  hace
necesaria  la  innovación  contractual  para  adoptar  modelos
circulares  de  consumo  que  ofrecen  ventajas  económicas ,
ambientales  y  sociales .  El  modelo  tradicional  de  transferencia
de  propiedad  tal  vez  no  sea  el  mecanismo  más  adecuado  para
aquellos  bienes  caracterizados  por  su  corta  vida  útil .  Por  tal
motivo ,  en  el  presente  trabajo  se  propone  al  contrato  de
leasing  como  una  de  las  herramientas  más  adecuadas  para
contrarrestar  los  efectos  negativos  del  rápido  descarte  de
ciertos  bienes  de  consumo .
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OBSOLESCENCIA PROGRAMADA Y RESIDUOS

Pol .  Pública  N° :  348 .
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía .
Mes  de  publicación :  Septiembre .

Resumen ejecutivo

La  obsolescencia  de  determinados  bienes ,  especialmente
cuando  están  compuestos  por  materiales  no  degradables ,  como
por  ejemplo  los  artefactos  eléctricos  y  electrónicos ,  genera  una
gran  cantidad  de  residuos .  Por  dicho  motivo ,  las  políticas
públicas  deben  incentivar  que  la  vida  útil  de  dichos  bienes  sea
lo  más  extensa  posible  y  estimular  su  reacondicionamiento  sin
necesidad  de  que  sean  descartados .  

En  el  presente  trabajo  se  hace  un  análisis  de  la  legislación
comparada  referida  a  la  problemática  precedentemente
descripta  y  se  propone  un  modelo  de  política  pública  destinada
a  desalentar  el  descarte  de  aquellos  bienes  que  pueden  ser
reparados  de  manera  sencilla  y  a  bajo  costo  para  el  consumidor .
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Pol .  Pública  N° :  349 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Septiembre .

Resumen ejecutivo

Argentina  forma  parte  del  grupo  de  países  pioneros  en  materia
de  investigación  biotecnológica .  En  tal  sentido  las  normas  que
regulan  dicha  actividad  están  consideradas  entre  las  más
avanzadas  al  nivel  global .  Sin  embargo ,  a  pesar  de  las
excelentes  perspectivas  que  tiene  el  país  para  ser  un  l íder
mundial  en  dicho  campo  científico ,  los  actores  del  sector  se
encuentran  con  grandes  obstáculos  para  desarrollar
normalmente  su  actividad .  

En  el  presente  trabajo  se  realiza  una  descripción  de  la
regulación  vigente  y  de  los  aspectos  centrales  de  la  legislación
comparada ,  con  el  objeto  de  trazar  una  serie  de
recomendaciones  destinadas  a  potenciar  al  sector
biotecnológico  argentino .  

RECOMENDACIONES PARA POTENCIAR AL
SECTOR BIOTECNOLÓGICO ARGENTINO 
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RECOMENDACIONES PARA LA
TRANSPARENCIA DE LOS SISTEMAS

DE LA SEGURIDAD SOCIAL 

Pol .  Pública  N° :  350 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Octubre .

Resumen ejecutivo

La  ley  de  Acceso  a  la  Información  Pública  (n° 27 .275)  obliga  a  la
administración  pública  nacional  y  a  sus  organismos
descentralizados ,  entre  ellos  la  ANSES ,  a  designar  un
responsable  encargado  de  garantizar  el  acceso  a  la  información
pública  en  el  ámbito  de  su  competencia .  Con  miras  a  asegurar
la  operatividad  de  la  norma ,  consideramos  oportuna  la
creación ,  dentro  del  ámbito  de  aplicación  de  dicho  organismo ,
de  una  oficina  interna  dedicada ,  exclusivamente ,  a
transparentar  y  brindar  publicidad  a  todo  aquello  que  se
vincule  con  la  prestación  de  los  servicios  de  la  seguridad  social
en  Argentina .
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Pol .  Pública  N° :  351 .
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado .
Mes  de  publicación :  Octubre .

Resumen ejecutivo

El  juicio  político  es  una  herramienta  de  control  que  el  poder
legislativo  tiene  sobre  los  otros  dos  poderes  del  gobierno .
Mediante  él ,  los  funcionarios  que  hubieren  incurrido  en  la
comisión  de  delitos  o  desempeñado  mal  sus  cargos ,  pueden  ser
destituidos  para ,  luego ,  ser  sometidos  a  la  competencia  de  los
tribunales  ordinarios .  

No  obstante  la  relevancia  del  presente  instituto ,  las  causales  de
juicio  político  solamente  se  encuentran  mencionadas  en  la
Constitución  Nacional .  Tal  situación  genera  lagunas  legales ,  que
provocan  incertidumbre  en  su  aplicación .  

En  el  presente  trabajo  se  propone  asentar ,  de  manera  clara  y
taxativa ,  cuáles  son  las  causales  que  configuran  el  mal
desempeño  del  cargo  y  a  partir  de  las  cuales  debería  derivarse  el
juicio  político  de  los  funcionarios  por  él  alcanzado .  

NOCIONES PARA TRANSPARENTAR LAS CAUSALES
DEL JUICIO POLÍTICO
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Pol .  Pública  N° :  327
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado
Mes  de  publicación :  Noviembre

Resumen ejecutivo

Argentina  cuenta  con  una  de  las  normas  más  eficaces  y
completas ,  a  nivel  mundial ,  para  la  regulación  de  la  tenencia  y  el
uso  de  armas  de  fuego  por  parte  de  los  particulares .  No  obstante
ello ,  la  reglamentación  de  la  ley  de  armas  y  explosivos  exige  la
edad  de  21  años  para  solicitar  ser  legítimo  usuario .  Dicha
disposición  se  contrapone  con  la  normativa  que  establece  la
mayoría  de  edad ,  y  con  los  deberes  y  obligaciones  legales
derivados  de  ella .  Asimismo ,  es  incompatible  con  la  regulación
del  tiro  deportivo  y  con  otras  normativas  específicas .

Por  tal  motivo ,  en  el  presente  trabajo  se  propone  la  adecuación
de  la  ley  20 .249  de  armas  y  explosivos ,  y  de  su  decreto
reglamentario ,  para  modernizar  y  l levar  congruencia  a  la
normativa  vigente  en  materia  de  legítimos  usuarios  de  armas  de
fuego .

MODERNIZACIÓN DE LA LEY 20 .249:  ADECUACIÓN
DE LA EDAD MÍNIMA PARA SER LEGÍTIMO USUARIO

DE ARMAS DE FUEGO.  
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Pol .  Pública  N° :  328
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía
Mes  de  publicación :  Noviembre

Resumen ejecutivo

La  mayor  parte  de  la  población  mundial  vive  en  ciudades .  Ello
ha  provocado  la  concentración  de  una  enorme  cantidad  de
personas  en  espacios  geográficos  de  reducidas  dimensiones .
Tal  realidad  impacta  en  la  calidad  de  vida  de  quienes  habitan
allí .  Es  por  ello  que  se  requiere  la  toma  de  medidas  destinadas
a  revertir  dicha  situación .  En  el  presente  trabajo  se  propone ,
como  una  forma  de  paliar  los  problemas  que  la  concentración
urbana  genera ,  la  creación  de  las  l lamadas  “súper  manzanas” .

SÚPER MANZANAS:  
SU IMPLEMENTACIÓN EN LA CIUDAD MODERNA
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LA LEY 5 .784 EN LA ÓRBITA DE LA DEFENSORÍA DEL
PUEBLO DE LA CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS

AIRES:  MECANISMOS PARA EL FORTALECIMIENTO
DE LA TRANSPARENCIA ACTIVA

Pol .  Pública  N° :  329
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado
Mes  de  publicación :  Diciembre

Resumen ejecutivo

La  ley  5748  de  CABA ,  además  de  indicar  que  los  organismos
públicos  deben  contar  con  un  responsable  de  acceso  a  la
información ,  señala  aquellos  datos  que  deben  ser  suministrados
de  manera  abierta  y  gratuita  sin  que  medie  requerimiento  previo
por  parte  de  los  vecinos .
En  el  presente  trabajo  se  propone  los  l ineamientos  para  que  la
Defensoría  del  Pueblo  de  CABA  pueda  dar  cumplimiento  a  dicha
normativa .
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FORMACIÓN GERENCIAL PARA MODERNIZAR LA
AGRICULTURA FAMILIAR

Pol .  Pública  N° :  330
Área :  Calidad  institucional ,  transparencia  y  modernización  del
Estado
Mes  de  publicación :  Diciembre

Resumen ejecutivo

La  ley  27118  regula  a  la  agricultura  familiar  en  Argentina .  En  ella
se  establecen  una  serie  de  acciones  y  objetivos  para  capacitar
técnicamente  y  f inanciar  este  tipo  de  producciones .  No
obstante  ello ,  dicha  norma  no  contempla  aspectos  tales  como
la  capacitación  y  la  formación  gerencial .

En  el  presente  trabajo  se  proponen  los  l ineamientos  para
brindarles  a  los  pequeños  agricultores  aquellas  herramientas
necesarias  para  modernizar  sus  producciones  y  convertirlas  en
un  negocio  competitivo ,  sustentable  y  promotor  de  las
economías  regionales .
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ELIMINACIÓN DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO
(IVA)  SOBRE LOS MATERIALES DESTINADOS A LA

CONSTRUCCIÓN SUSTENTABLE

Pol .  Pública  N° :  331
Área :  Ambiente ,  recursos  naturales  y  energía
Mes  de  publicación :  Diciembre

Resumen ejecutivo

Los  materiales  utilizados  en  la  construcción  tradicional ,
contienen  elementos  que  producen  a  lo  largo  de  su  vida  útil ,  un
impacto  importante  en  la  emisión  de  gases  de  efecto
invernadero .  Y  un  porcentaje  relevante  de  dicho  impacto  es
provocado  por  la  baja  eficiencia  energética  de  aquellos .
En  el  presente  trabajo  se  propone  la  eliminación  del  impuesto
al  valor  agregado  sobre  los  materiales  destinados  a  la
construcción  sustentable  y ,  de  ese  modo ,  incentivar  su
util ización .
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A  lo  largo  del  2021  la  Fundación  Nuevas  Generaciones
(FNG)  y  Fundación  Hanns  Seidel  continuaron  cooperando
para  la  realización  de  seminarios  y  talleres  caracterizados
por  su  enfoque  federal  y  multitematico ,  en  los  cuales
predominaron  las  actividades  presenciales .  

De  esta  forma ,  se  emprendieron  dos  programas  de
formación  en  materia  ambiental  que  cubrieron  Córdoba ,
Mendoza ,  Salta  y  la  Provincia  de  Buenos  Aires .  Por  el
otro ,  FNG  fue  elegida  por  la  Fundación  Hanns  Seidel
(HSS) ,  el  Centro  Ludwig  Erhard  de  Fürth  (LEZ)  y  la
Universidad  Friedrich  Alexander  de  Erlangen-Núremberg
(FAU)  para  ejecutar  la  edición  2021  de  la  Escuela
Latinoamericana  de  Economía  Social  de  Mercado .

SEMINARIOS Y TALLERES

REALIZADOS DURANTE 2021

R E F L E X I O N E S  P O L Í T I C A S

A Ñ O  2 0 2 1
31



Durante  el  2021  se  emprendió  un
programa  de  talleres  formativos  para  la
gestión  de  residuos  en  comunidades  con
amplio  desarrollo  turístico ,  en  base  a  los
parámetros  que  hacen  a  la  Economía
Circular .  

Las   comunidades  seleccionadas  fueron
Valle de Punilla  (Córdoba) ,  Lujan de
Cuyo  (Mendoza)  y  la  ciudad  de  Salta
(Salta) .  En  los  tres  casos ,  los  talleres
fueron  destinados  a  políticos  tomadores
de  decisiones ,  funcionarios
implementadores  de  políticas  públicas ,
empresarios  l igados  al  sector  turístico  y
trabajadores  vinculados  a  la  valoración
de  los  residuos .
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Las   comunidades  seleccionadas  fueron  Valle  de  Punilla  (Córdoba) ,
Lujan  de  Cuyo  (Mendoza)  y  la  ciudad  de  Salta  (Salta) .  En  los  tres
casos ,  los  talleres  fueron  destinados  a  políticos  tomadores  de
decisiones ,  funcionarios  implementadores  de  políticas  públicas ,
empresarios  l igados  al  sector  turístico  y  trabajadores  vinculados  a  la
valoración  de  los  residuos .

Los  talleres  en  Valle  de  Punilla  se  l levaron  a  cabo  el  27  de  abril ,  el  23
de  septiembre  y  el  4  de  diciembre ,  en  Lujan  de  Cuyo  el  17  de  mayo  y
el  28  de  octubre  y  en  Salta  el  15  de  junio  y  el  17  de  noviembre .  A  su
vez ,  entre  el  4  y  el  7  de  julio  funcionarios  de  Luján  de  Cuyo ,  Punilla  y
Salta  visitaron  la  Ciudad  Autónoma  de  Buenos  Aires  (CABA)  para
interiorizarse  con  la  labor  del  gobierno  de  la  ciudad  en  materia  de
residuos .

PROGRAMA PARA LA PROTECCIÓN DEL CLIMA,  EL
MEDIO AMBIENTE Y  LOS RECURSOS MEDIANTE LA
IMPLEMENTACIÓN DE UNA ECONOMÍA CIRCULAR
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PROGRAMA DE CAPACITACIÓN AMBIENTAL PARA
FUNCIONARIOS Y  TOMADORES DE DECISIÓN DE

MUNICIPIOS VINCULADOS AL SECTOR AGROPECUARIO

A  lo  largo  de  la  segunda  mitad  del  2021  se
realizó  una  serie  de  talleres  en  materia
ambiental  focalizados  en  la  actividad
agroindustrial ,  en  los  cuales  se  compartió
una  mirada  positiva  sobre  la  interacción
entre  el  agro  y  el  medio  ambiente .    

De  esta  forma ,  se  proveyó  de  contenido
susceptible  de  ser  utilizado  para  la
capacitación  ambiental  que  prevé  la  Ley
Nacional  N° 27 .592 .  Dicha  normativa ,
sancionada  en  noviembre  2020  y  mejor
conocida  como  "Ley  Yolanda" ,  establece
presupuestos  mínimos  para  la  formación
ambiental  de  funcionarios  públicos ,   que  
 luego  cada  provincia  y  municipio  puede
adaptar  a  su  contexto  local .
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Estos  talleres  se  impartieron  el  19  de  agosto  en  Marcos  Juárez
(Córdoba) ,  el  15  de  septiembre  en  Pergamino  (Provincia  de  Buenos
Aires)  y  el  14  y  15  de  diciembre  en  Victoria  (Provincia  de  Buenos
Aires) .  En  todos  los  casos ,  los  asistentes  fueron  funcionarios ,
concejales ,  formadores  de  opinión ,  periodistas  y  actores  productivos .
A  su  vez ,  el  contenido  presentado  en  esos  encuentros  fue  plasmado
con  la  publicación  del  "Kit  de  educación  ambiental  en  agroindustria
para  funcionarios  públicos  y  formadores  de  opinión  pública" .
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ESCUELA LATINOAMERICANA DE ECONOMÍA
SOCIAL DE MERCADO -  2021

Entre  el  20  y  el  26  de  septiembre  la
Fundación  Nuevas  Generaciones  coordinó
la  ejecución  de  la  edición  2021  de  la
Escuela  Latinoamericana  de  Economía
Social  de  Mercado ,  una  actividad
organizada  por  la  Fundación  Hanns  Seidel
(HSS) ,  el  Centro  Ludwig  Erhard  de  Fürth
(LEZ)  y  la  Universidad  Friedrich  Alexander
de  Erlangen-Núremberg  (FAU) .

A  lo  largo  de  seis  intensas  jornadas ,
realizadas  en  formato  virtual  dadas  las
restricciones  sanitarias  por  la  pandemia
del  COVID-19 ,  23  jóvenes  l ideres  de
América  Latina  aprendieron  y  debatieron
junto  a  expertos  internacionales   sobre  el
significado  de  la  Economía  Social  de
Mercado ,  así  como  sobre  las  posibilidades
de  que  dicho  modelo  sea  aplicado  en  los
contextos  locales  de  cada  participante .  
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Las  nacionalidades  de  los  23  participantes  de  esta  edición  2021  se
repartió  entre  Argentina ,  Bolivia ,  Chile ,  Colombia ,  Ecuador ,  El
Salvador ,  Guatemala ,  Cuba ,  Paraguay ,  Perú  y  Venezuela .  



MESA DE TRABAJO PARA LA ACTUALIZACIÓN DE LOS
TEMAS ABORDADOS EN LA PUBLICACIÓN

“GLOBALIZACIÓN POST-PANDEMIA”

El  9  de  septiembre  de  2021  se  l levó  a  cabo
en  la  ciudad  de  Buenos  Aires ,  bajo  
 modalidad  presencial ,  una  mesa  de  trabajo
para  la  actualización  de  los  temas
abordados  en  la  publicación  “Globalización
Post-pandemia” ,  en  particular  en  su  capítulo
I :  “Cadenas  de  abastecimiento  de
alimentos” .  

Del  encuentro  participaron  referentes
vinculados  a  la  industria  agroalimentaria  y
el  equipo  de  la  Fundación  Nuevas
Generaciones .  
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En  el  año  2021  se  publicaron ,  además  de  las  distintas
políticas  públicas  previamente  mencionadas ,  trabajos
especiales  en  diversas  temáticas .

Por  un  lado ,  para  la  formación  de  tomadores  de  decisiones
y  actores  influyentes  en  la  opinión  pública ,  se  desarrolló
un  kit de educación en materia ambiental .

También  se  desarrolló  un  kit  referido  a  las  relaciones
económicas internacionales y  se  continuo  con  la
publicación  de  Indicadores de Control Legislativo.

Asimismo ,  se  publicaron  informes  especiales  sobre :
-  El  Régimen de los Biocombustibles
-  La  Hidrovía Paraná – Paraguay .

Finalmente ,  en  diciembre  se  presentó  "Una nueva Buenos
Aires. Para renovar el pacto de unión nacional" ,  cuyos
autores  son  Esteban  Bullrich ,  Enrique  Morad  y  Jorge
Colina .

PUBLICACIONES
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Kit de herramientas para la formación en comercio internacional,

desde la perspectiva de la economía social de mercado

El  propósito  de  este  kit ,  que  se  presentó  mensualmente  a  través  de
12  f ichas  que  fueron  elaboradas  por  la  Fundación  Nuevas
Generaciones  en  cooperación  internacional  con  la  Fundación  Hanns
Seidel ,  es  brindar  al  lector  instrumentos  que  le  permitan  comprender
los  beneficios  de  la  apertura  comercial  y  las  relaciones  económicas
internacionales .

En  ese  sentido ,  en  el  kit  se  explica  el  funcionamiento  de  las
principales  herramientas  e  instituciones  de  f inanciamiento  y  de
promoción  del  comercio  internacional ,  indicando  sus  beneficios  y
ventajas  para  el  desarrollo  social  e  individual ,  desde  la  perspectiva
de  la  Economía  Social  de  Mercado  (ESM) .  En  ese  sentido ,   en  cada
ficha  se  incorporaron  conceptos  y  valores  esenciales  de  la  ESM ,  del
equilibro  que  propone  y  de  su  mecanismo  para  igualar
oportunidades .
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Kit de educación ambiental para los funcionarios

públicos y formadores de opinión pública

El  “Kit  de  educación  ambiental  para  los  funcionarios  públicos  y
formadores  de  opinión  pública”  es  un  trabajo  de  seis  volúmenes
desarrollado  por  la  Fundación  Nuevas  Generaciones  en  cooperación
internacional  con  la  Fundación  Hanns  Seidel .

En  dicho  Kit  se  procura  suministrar  contenido  educativo  para  el
cumplimiento  de  la  ley  N° 27 .592 ,  l lamada  “Ley  Yolanda” ,  que  tiene
como  objetivo  garantizar  la  formación  integral  en  ambiente ,  con
perspectiva  de  desarrollo  sostenible  y  con  especial  énfasis  en  cambio
climático ,  para  las  personas  que  se  desempeñan  en  la  función
pública .

Dicha  ley  establece  las  temáticas  generales  sobre  las  cuales  deberá
centrarse  la  capacitación ,  para  que  luego  cada  provincia  y  cada
municipio  adhieran  a  la  ley  o  dicten  su  propia  normativa  y  
 contenidos  complementarios  a  la  norma  nacional .
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Una nueva Buenos Aires. 

Para renovar el pacto de unión nacional.
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"Una  nueva  Buenos  Aires"  plantea
articular  un  Pacto  de  Unión
Nacional  que  redimensione  la
provincia  de  Buenos  Aires ,  le
devuelva  responsabilidades
políticas  y  recupere  su  potencial  de
desarrollo  en  un  marco  de
austeridad ,  sobre  todo  del  gasto
político .

Los  autores  del  l ibro  son  Esteban
Bullrich ,  Enrique  Morad  y  Jorge
Colina .  Ellos  proponen  una
estructuración  en  cinco  provincias :
Buenos  Aires  del  Norte ,  Buenos
Aires  del  Sur ,  Buenos  Aires
Atlántica ,  Luján  y  Río  de  la  Plata ,
que  configurarían  dos  regiones .

Es  un  planteo  renovado  del  federalismo  de  concertación  que
empodera  a  los  municipios  y ,  en  cumplimiento  de  la  regionalización
que  sugiere  la  Constitución  Nacional ,  promueve  un  punto  de  partida
en  beneficio  de  los  bonaerenses ,  en  especial  de  sus  pymes  y  de  los
emprendedores ,  y  de  todo  el  país ,  facil itando  entendimientos  y
esfuerzos  compartidos  para  la  concordia  y  el  trabajo  genuino .



Conociendo la Hidrovía

En  este  trabajo  se  procura  brindar  a  los  tomadores  de  decisión  y  los
formadores  de  opinión  los  conceptos  esenciales  en  torno  a  la
Hidrovía  Paraná  – Paraguay ,  abarcando  sus  aspectos  regulatorios  y
operativos ,  su  impacto  económico ,  su  administración ,  los  riesgos
latentes  y  las  oportunidades  presentes .

El  informe  consiste  en  textos  sencillos ,  en  los  cuales  se  evitan  temas
técnicos  que  puedan  resultar  muy  complejos ,  y  se  explican  las
cuestiones  esenciales  que  permiten  entender  el  funcionamiento  de
una  de  las  principales  vías  navegables  del  mundo .

El  trabajo  fue  realizado  por  el  equipo  de  políticas  públicas  de  la
Fundación  Nuevas  Generaciones ,  en  interconsulta  con  expertos  en  la
administración  de  recursos  hídricos ,  y  de  especialistas  en  el
desarrollo  agroindustrial  de  las  áreas  geográficas  de  nuestro  país  que
operan  con  la  Hidrovía .
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El  presente  informe  tiene  como  objetivo  posibilitar  una  primera
aproximación  al  régimen  de  los  biocombustibles  en  Argentina ,  a  f in
de  que  los  tomadores  de  decisión ,  los  formadores  de  opinión ,  los
comunicadores ,  y  todo  aquél  que  pueda  estar  interesado  en  la
temática ,  puedan  conocer  las  implicancias  que  ellos  tienen  para  el
desarrollo  económico ,  comercial ,  f iscal ,  ambiental  y  laboral  de
nuestro  país .

Este  trabajo  fue  realizado  por  el  equipo  de  políticas  públicas  de  la
Fundación  Nuevas  Generaciones  en  interconsulta  con  expertos  en  la
producción  agroindustrial  y  el  desarrollo  energético  de  nuestro  país .
Especialmente ,  con  aquellos  que  desarrollan  sus  tareas  en  las  zonas
geográficas  en  las  que  se  produce  la  materia  prima  de  la  cual  se
obtienen  los  biocombustibles .

Régimen de los biocombustibles
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Kit de educación ambiental en agroindustria para

funcionarios públicos y formadores de opinión pública
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Esta  publicación  continua  lo  desarrollado  en  el  “Kit  de  educación
ambiental  para  los  funcionarios  públicos  y  formadores  de  opinión
pública” ,  pero  relacionándolo  específicamente  con  la  actividad
agroindustrial .

De  esta  forma ,  se  examina  el  vínculo  de  la  agroindustria  con  el
cambio  climático ,  el  uso  de  energías  renovables  y  el  cuidado  del
suelo  y  el  agua ,  entre  otras  cuestiones .  Asimismo ,  se  indaga  sobre  el
uso  de  productos  f itosanitarios ,  la  disposición  de  envases  en  desuso  y
la  trazabilidad  de  la  producción .

Este  trabajo  fue  realizado  por  el  Equipo  de  Agroindustria  de  la
Fundación  Nuevas  Generaciones .
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Indicadores de Control Legislativo x (Años 2003 al 2020)
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Indicadores  de  Control  Legislativo  es  una  publicación  anual  de  la
Fundación  que  estudia  y  mide  el  funcionamiento  de  la  facultad  de
control  que  ejerce  la  Cámara  de  Diputados  de  la  Nación ,  como
órgano  representante  del  pueblo ,  sobre  el  Poder  Ejecutivo  de  la
Nación .  La  última  edición  cubre  el  periodo  entre  2003  y  2020 .

Este  trabajo  es  enviado  gratuitamente  a  legisladores ,  autoridades  de
los  poderes  nacionales  y  provinciales ,  a  los  medios  de  comunicación ,
a  los  sindicatos ,  a  las  cámaras  empresarias ,  a  las  representaciones
extranjeras  y  a  todos  aquellos  que  puedan  difundir ,  estudiar  o
analizar  los  datos  allí  contenidos .
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En  los  presentes  trabajos  se  publican  una  selección  de  los  trabajos
más  destacados  realizados  por  el  equipo  de  Asesoría  Parlamentaria
de  la  Fundación  en  cada  semestre  del  año .

La  mayoría  de  ellos  son  proyectos  de  ley  que  han  sido  presentados
por  diversos  legisladores  en  alguna  Cámara  del  Congreso  de  la
Nación ,  o  investigaciones  que  han  sido  utilizadas  por  aquellos  para
fundar  algún  debate  parlamentario  o  proponer  alguna  legislación  en
particular .

Cada  l ibro  es  publicado  en  formato  papel  y  enviado  gratuitamente  a
legisladores ,  autoridades  de  los  poderes  nacionales  y  provinciales ,  a
los  medios  de  comunicación ,  a  los  sindicatos ,  a  las  cámaras
empresarias ,  a  las  representaciones  extranjeras  y  a  todos  aquellos
que  puedan  difundir  y  aplicar  las  ideas  allí  contenidas .

POLÍTICAS PÚBLICAS Xxi Y XXii
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Durante  e l  año  2021  se  desar ro l ló  por  te rcera  vez  en

Argent ina  e l  Programa  Euromodelo  Joven ,  e l  cual

const i tuye  un  programa  of ic ia l  de  l a  Unión  Europea

que ,  a  su  vez ,  se  enmarca  en  e l  Programa  de

Dip lomacia  Públ ica  para  Amér ica  Lat ina  que  e jecuta

la  Organizac ión  de  Estados  Iberoamer icanos  para  l a

Educac ión ,  l a  Cienc ia  y  l a  Cul tura  (OEI ) .  En  Argent ina ,

e l  Euromodelo  Joven  es  desar ro l lado  por  l a  Fundac ión

Nuevas  Generac iones ,  con  e l  apoyo  in ternac iona l  de  l a

Fundac ión  Hanns  Seide l  y  de  l a  Fundac ión  Reve l ,  de

Colombia .

A  t ravés  de  dicho  programa  los  jóvenes  univers i ta r ios

recrearon  e l  func ionamiento  de  l a  Comis ión  Europea ,

e l  Par lamento  Europeo  y  e l  Conse jo  de  l a  Unión

Europea .  Esta  act iv idad  proporc ionó  los  escenar ios

adecuados  para  desar ro l la r  diá logos  y  debates

a l rededor  del  t raba jo  que  rea l i zan  los  func ionar ios  de

estas  ins t i tuc iones ,  cons igu iendo  fami l ia r i zar  a  los

estudiantes  con  e l  func ionamiento  del  proceso

leg is la t i vo  de  l a  Unión  Europea  y  fomentando  en  e l los

la  const rucc ión  de  un  l engua je  anal í t ico ,  cr í t ico  y

propos i t i vo ,  como  as í  también  e l  invo lucramiento  con

los  va lores  que  promueve  l a  UE .

El  objet ivo  pr incipal  del  Euromodelo  Joven  es  lograr

que  los  estudiantes  univers i ta r ios  se  empoderen  como

minis t ros ,  comisar ios  y  par lamentar ios  de  l a  Unión

Europea ,  que  e laboren ,  debatan  y  aprueben

propuestas  normat ivas  innovadoras  que ,  en  esta

tercera  edic ión ,  tuv ie ron  como  e je  a  l a  temát ica :  “Next

Generat ion :  Pacto  Verde  y  Trans formación  Dig i ta l ” .

EUROMODELO 2021
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Lanzamiento  de  l a  convocator ia  en  redes  y  en

Univers idades .

Apl icac ión  a l  Programa .

Selecc ión  de  jóvenes  para  pr imera  etapa .

Capac i tac ión  onl ine  de  los  se lecc ionados  para  l a

pr imera  etapa .

As ignac ión  de  ro les ,  Comités  de  t raba jo  y  part idos

pol í t icos .

Creac ión  de  grupos  de  t raba jo .  Env ío  de  mater ia l

preparator io  del  e jerc ic io .

Real izac ión  de  reuniones  v i r tua les  con  los

integrantes  de  los  comités  de  t raba jo  para  l a

preparac ión  de  ro les ,  propuestas  y  argumentos .

Traba jo  en  Comités  (modal idad  presenc ia l ) .

Ses ión  plenar ia  (modal idad  presenc ia l ) .

El  Euromodelo  Joven  Argent ina  se  desar ro l ló  durante

todo  e l  año  2021 ,  cumpl iendo  diversas  etapas ,  entre

las  que  se  encuentran :
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Entre  los  días  27  y  e l  29  de  nov iembre  de  2021  se

desar ro l ló  l a  úl t ima  etapa  del  Programa ,  que  inc luyó

e l  t raba jo  en  Comités  y  l a  ce lebrac ión  de  l a  Ses ión

Plenar ia .  

Los  días  27  y  28  de  nov iembre ,  se  rea l i zaron ,

presenc ia lmente  un  tota l  de  10  ses iones  de  comité  (2

para  cada  comité ) ,  en  l as  que  part ic iparon  entre  10  y

12  jóvenes  por  grupo .  Las  mismas  se  rea l i zaron  en  los

sa lones  de  l a  Fundac ión  Nuevas  Generac iones .  En  ese

marco ,  se  inv i tó  a  destacados  expos i tores  para  que ,

durante  e l  café  de  bienvenida  y  e l  receso ,

compart ie ran  breves  char las  con  los  jóvenes  y  los

mot ivaran  con  su  exper ienc ia  en  pol í t ica

internac iona l .

Los  expos i tores  fueron  Mariano Caucino  (Ex

Embajador  en  Costa  Rica  e  I s rae l ) ,  Diego Guelar  (Ex

Embajador  de  Argent ina  ante  l a  Unión  Europea ,  los

Estados  Unidos  de  Amér ica ,  Bras i l  y  China ) ,  Francisco
de Sant ibañes  (Vicepres idente  del  CARI  y  Global

fe l low  del  Wilson  Center )  y  Gustavo Claudio
Giacomino  (a  cargo  de  l a  Direcc ión  de  Europa

Comunitar ia ,  del  Minis ter io  de  Relac iones  Exter io res ,

Comerc io  In ternac iona l  y  Cul to  de  l a  Repúbl ica

Argent ina ) .
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Por  su  parte ,  e l  29  se  sept iembre  de  rea l i zó  l a  ans iada

Sesión Plenar ia  en  e l  sa lón  del  Hote l  In tersur

Recoleta ,  durante  l a  cual  los  part ic ipantes  pudieron

debat i r  l as  propuestas  aprobadas  en  los  comités  de

traba jo  y  aprobar las  luego  de  proponer  y  agregar

enmiendas .  

Las  palabras  de  bienvenida  a  l a  Ses ión  Plenar ia

estuv ie ron  a  cargo  de  Jul ián Obigl io  (pres idente  de  l a

Fundac ión  Nuevas  Generac iones ) ,  Jordi  Garc ía
Mart ínez  (conse jero  y  j e fe  de  l a  secc ión  pol í t ica ,

cul tura  y  prensa  de  l a  Unión  Europea  en  Argent ina ) ,

Gustavo Mart ínez  (secretar io  de  coord inac ión  del

CARI  y  experto  de  l a  OEI  para  Argent ina )  y  e l  Prof .  Dr .
K laus  Binder  ( representante  l ega l  de  l a  Fundac ión

Hanns  Seide l  en  Argent ina ) ,  
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F ina l izando  l a  act iv idad  se  procedió  a  l a  entrega  de

dip lomas ,  que  contó  con  l a  presenc ia  de  Don Amador
Sánchez-Rico ,  f lamante  embajador  de  l a  Unión

Europea  en  Argent ina .  As imismo ,  se  otorgaron

dip lomas  de  honor   a  los  mejores  pres identes  de

part ido  pol í t ico ,  de  comité  y  los  t res  mejores

par lamentar ios ,  minis t ros  y  comisar ios ,  as í  como  a  l a

mesa  di rect i va  de  l a  Ses ión  Plenar ia ,  que  fue  e leg ida

por  los  propios  part ic ipantes .
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E n  e l  2 0 2 1  s e  P U B L I C A R O N  4 7  N Ú M E R O s

revista realidad
Durante  e l  2021  se  cont inuaron  l as  publ icac iones  semanales  de

REALIDAD ,  l a  rev i s ta  que  rea l i za  l a  Fundac ión  Nuevas

Generac iones  en  cooperac ión  in ternac iona l  con  l a  Fundac ión

a lemana  Hanns  Seide l .  En  e l la  se  di funden  pensamientos  y

opin iones  que  t ienen  como  objet i vo  fomentar  un  mayor  debate

sobre  los  va lores  y  l as  ideas  pol í t icas  que  deben  guiar  e l

acc ionar  de  aquel los  que  t ienen  responsabi l idades  en  e l  ámbito

públ ico  y  part idar io .
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ACEVEDO,  JESÚS 
ACEVEDO,  JESÚS 
AGÜERO,  LORENZO 
ALIFRACO,  MACARENA 
ANGELETTI ,  B IANCA 
ANGELINI ,  FEDERICO 
ARIETTO,  FLORENCIA 
AVELIN ,  NANCY
BAGILET ,  MAXIMIL IANO 
BAIZAN,  MARIO 
BARAVALLE ,  LEANDRO 
BARBIERI ,  PAOLO 
BARBIERI ,  VERÓNICA 
BARCIA ,  FLORENCIA 
BARONE,  CARLONIA
BECCAR VARELA,  FELICITAS 
BERMÚDEZ,  MARCELO 
BERNAUDO,  GUILLERMO 
BERTOL,  PAULA 
BINDI ,  R ICARDO 
BOSCH,  JUAN MANUEL
BOTTASSO,  GUSTAVO 
BRAGAGNOLO,  SEBASTIÁN 
BRAUN,  MIGUEL 
BRIHET ,  JUAN 
BRUPBACHER,  URIEL  
BUIL ,  SERGIO 
BURYAILE ,  R ICARDO 
BUSTELO,  MARIL INA 
BUSTOS,  PAULA 
CÁCERES ,  ADRIANA 
CAGLIOLO,  DIEGO 
CAIRO,  GUSTAVO 
CALDERÓN,  PATRICIA  
CAMINAL ,  EDUARDO 
CAMPAGNOLI ,  MARCELA 
CAMPRA,  GUILLERMO 
CANOSA,  FERNANDO
CARDOZO,  MACARENA 
CARRANCIO,  ALEJANDRO
CARRASCO,  DANIELA 

CARRIQUE,  JUAN PABLO
CASADO,  HEBE 
CASAS ,  FEDERICO
CASSANI ,  PEDRO 
CASTAÑEDA GONZALES ,  VLADO 
CASTRO DE LEON,  JAVIER 
CAUCINO,  MARIANO 
CAVAGNINI ,  SONIA 
CERVI ,  MARIO PABLO
CÉSAR,  ALFREDO 
CÉSAR,  MARTÍN 
CHAÍN,  DANIEL  
CHAVES ,  CLAUDIO 
CHEMES,  JORGE 
CHUMPITAZ ,  GABRIEL  
CID ,  ILEANA 
CINCUNEGUI ,  JUAN DE DIOS
COLOMBRES GARMENDIA ,  ALBERT
CONI  MOLINA,  TOMÁS
COSTA,  ROBERTO 
CRESCIMBENI ,  CAMILA 
CUNHA,  CRIST IAN 
CURUTCHET ,  JUAN 
DARRIEUX,  DANIEL  
DAVICO,  MAURICIO 
DE ANGELI ,  ALFREDO 
DE HAGEN,  SOFÍA  
DE LA TORRE,  J IMENA 
DE MARCHI ,  OMAR 
DE SANTIBAÑES,  FRANCISCO 
DE URRAZA,  MATÍAS 
DELFINO,  LUCAS 
DELLAROSSA,  PEDRO 
DOMINGUES,  F IL IPE 
EGGER,  LUCRECIA 
EL  SUKARIA ,  SOHER 
ELÍAS ,  MARCELO 
ENRIQUEZ,  JORGE R .
ESPER,  JUAN JOSÉ
ESTEVES ,  LETICIA  
ESTRADA,  HELENA 
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EVELYN BATHRES,  MARTHA 
FAURE,  LUCAS 
FENOUIL ,  ADRIANA 
FERNÁNDEZ LANGAN,  EZEQUIEL  
FLORES ,  JUAN FERNANDO
FRAGASSO,  MICAELA 
FRANCO,  FEDERICO 
FREGONESE,  AL ICIA  
GALLI ,  BASUALDO MARTÍN 
GARCÍA HAMILTON,  JOSÉ 
GARCÍA MORITÁN,  ROBERTO 
GARCIARENA,  IGNACIO 
GARRO,  JULIO 
GARZÓN,  AGUSTÍN 
GELITT I ,  MARÍA MARTA
GERVÁN,  MARIANO 
GIRAUDO,  P ILU 
GIUSTO,  PATRICIO 
GOERLING,  MARTÍN 
GÓMEZ DEL CAMPO,  MARIANA 
GONZÁLEZ,  ÁLVARO 
GRANATA,  AMALIA  
GRISOLIA ,  ENRIQUETA 
GUELAR,  DIEGO 
GUIDO,  PABLO 
HARDIE ,  SANTIAGO 
HUALA,  V ICTORIA 
IGLESIAS  ILLA ,  HERNÁN 
INCICCO,  LUCAS 
ITURRALDE,  AGUSTÍN 
KAPYZA,  MOIRA 
KERR,  IVAN 
LAGIER ,  JERÓNIMO 
LAGOS,  JOSÉ FRANCISCO
LANÚS,  RAMON 
LUNA,  HERNÁN 
MACCHIAVELLI ,  EDUARDO 
MADRID,  ÁFRICO
MANAZZONI ,  JUAN 
MANSILLA DE SOUZA,  GONZALO
MARASCIO,  ROMINA 
MARINO AGUIRRE,  LUCAS 
MARTÍN ,  JUAN 
MARTÍNEZ ,  ÁLVARO 
MARTÍNEZ ,  DOLORES 

MARTÍNEZ ,  GUSTAVO 
MARTÍNEZ ,  JAVIER 
MATTIAUDA,  NICOLÁS 
MENEM,  EDUARDO 
MESTRES ,  MERCEDES 
METZ ,  JORGE 
MIAZZO,  DAVID 
MORALES ,  JUAN MANUEL
MOROSI ,  RENZO 
MOSCARIELLO,  OSCAR 
MOSSO,  GUILLERMO 
NAVARRA,  FERNANDO 
NAVEIRA,  DIEGO 
NEGRI ,  R ICARDO 
ORBIETO GUÍA ,  ELVIO 
ORDÓÑEZ,  IVÁN 
ORTÍZ  ANTELO,  OSCAR 
PALACIOS ,  SERGIO 
PANEBIANCO,  JOHANNA 
PANNUNZIO,  ALEJANDRO 
PARDO,  DÁMASO 
PENAS,  MARIANO HORACIO
PEREIRA,  CARLOS 
PERINA,  EMIL IO 
PETRI ,  LUIS  
P ÍA  SANTARELLI ,  MARÍA 
PINEDO,  FEDERICO 
PITRAU,  HORACIO 
POGGI ,  CLAUDIO 
POLANSKI ,  ESTEBAN 
PUERTA,  PEDRO 
PUERTA,  RAMÓN 
QUINTANA,  FRANCISCO 
RAMÍREZ ,  LAUTARO M.
RASKOVSKY,  LUCÍA 
RESNICOFF,  FRANCISCO 
RODRÍGUEZ MACHADO,  LAURA 
RODRÍGUEZ,  PATRICIA  
ROMERO,  CLAUDIO 
ROMERO,  JUAN CARLOS
ROMERO,  MARCELO CARLOS
ROSSO,  HÉCTOR 
SAHAD,  JULIO 
SALINAS ,  SOL 
SAMMARTINO,  ALEJANDRO 
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SÁNCHEZ LATORRE,  PABLO 
SÁNCHEZ MORENO,  JULIETA 
SÁNCHEZ Z INNY,  GABRIEL  
SÁNCHEZ,  DIANA CAROLINA
SÁNCHEZ,  FRANCISCO 
SANES MÉNDEZ,  DELFINA 
SARQUÍS ,  LEONARDO 
SASTRE,  FELIPE 
SCHIAVONI ,  HUMBERTO 
SCHMIDT L IERMANN,  CORNELIA  
S ICIL IANO,  SERGIO 
SOLLA ROLDÁN,  DEBORAH 
SPECTER,  DAMIÁN 
SRODEK,  JORGE 
STEFANI ,  HÉCTOR
STUBRIN,  MARCELO 

TAGLIAFERRO,  RAMIRO 
TONELLI ,  PABLO 
TORELLO,  PABLO 
TRIACA,  JORGE 
TRONCOSO,  MANUEL 
TRONCOSO,  RODRIGO 
URRIZA ,  LUIS  
VARA,  JORGE 
VAZÓN,  MAURO 
VELASCO,  PAULO 
VIGANONI ,  EVELYN 
VILDOZA,  FLORENCIA 
VILLA ,  NATALIA  
V ITOR,  ESTEBAN 
ZINGONI ,  NORBERTO 
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L A  R E V I S T A  R E A L I D A D  E N  N Ú M E R O S

+ de 2 millones de visualizaciones.

427 artículos de opinión publicados.

260 columnistas locales.

18 columnistas internacionales.

49 notas internacionales.

75 ediciones.
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El  6  de  dic iembre ,  en  e l  Hote l  In tersur  Recoleta ,  se  rea l i zó  un

ta l le r  en  conmemorac ión  de  l as  pr imeras  75  edic iones  de  l a

rev i s ta  REALIDAD .  Dicho  encuentro ,  que  contó  con  una

presenc ia  cercana  a  100  personas ,  s i r v ió  para  fo r ta lecer  los  l azos

que  hacen  a  l a  comunidad  de  l ectores  y  columnis tas  de  l a

rev i s ta ,  as í  como  escuchar  sugerenc ias  para  l as  publ icac iones

del  próx imo  año .

Las  palabras  de  c ier re  fueron  br indadas  por  Jul ián Obigl io ,

Pres idente  de  l a  Fundac ión  Nuevas  Generac iones ,  e l  Prof .  Dr .
K laus  Georg Binder ,  Representante  Lega l  de  l a  Fundac ión

Hanns  Seide l  en  Argent ina ,  y  Diego Guelar ,  as iduo  columnis ta

de  l a  rev i s ta  y  ex  Embajador  argent ino  para  l a  Unión  Europea ,

Estados  Unidos  de  Amér ica ,  Bras i l  y  China .  

A Ñ O  2 0 2 1

t a l l E r  y  e n c u E n t r o  p o r  l o s
7 5  N Ú M E R O S  d e  r e a l i d a d
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A R T Í C U L O S

S E L E C C I O N A D O S
Selección de artículos
destacados publicados
durante el año 2021 en
la revista REALIDAD

Rev i s ta

REAL IDAD
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Ex embajador argentino en
USA, Brasil, la UE y China

D I E G O  G U E L A R

EL ABRAZO DE MAIPÚ 

El  5  de  abril  de  1818 ,  después  del  triunfo
de  Maipú ,  Bernardo  O ’Higgins  y  José  de
San  Martin  se  unieron  en  un  fraternal
abrazo  sin  desmontar  de  sus  caballos  (tal
como  lo  inmortalizara  el  cuadro  de  Pedro
Subercaseaux  Errázuriz) .  Mucha  agua
paso  por  el  molino  desde  esa  fecha ,
incluyendo  los  exilios  de  ambos
libertadores  y  sus  muertes  lejos  de  sus
amadas  patrias .

En  estos  203  años ,  Argentina  y  Chile
vivieron  muchos  desencuentros ,
incluyendo  el  21-12-1978 ,  que  nos  l levó  a
estar  a  minutos  de  una  guerra  por  la
soberanía  de  las  Islas  Lennox ,  Picton  y
Nueva ,  en  aguas  del  Canal  de  Beagle .  Una
oportuna  mediación  del  Papa  juan  Pablo
II  impidió  tal  insensatez .  En  1984 ,
dejamos  resuelto  ese  tema  y  f irmamos  el
“Tratado  de  Paz  y  amistad” .

En  1994 ,  resolvimos  la  disputa  por  la
“Laguna  del  Desierto”  por  un  laudo
arbitral  (mecanismo  establecido  en  el
tratado  de  1984) .  Pudimos  resolver  más
de  25  conflictos  fronterizos  a  lo  largo  de
5.300 kms de frontera común ,  y  fue
necesaria  la  consolidación  de  la
democracia  a  ambos  lados  de  la
Cordillera  para  poder  superar  la
“Hipótesis  de  Guerra”  entre  nuestros
países  y  pasar ,  primero ,  a  la  cooperación ,
y  luego  a  la  integración  con  la  f irma  del
“Tratado  de  Asociación”  entre  Chile  y  el
MERCOSUR  del  25-6-1996 .
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Chile  y  Argentina  son  signatarios  de  la  “Convención  de  la  ONU
sobre  el  Derecho  del  Mar”  que  regla  la  vinculación  entre  los  mares
territoriales ,  las  Plataformas  Continentales  y  las  Aguas
Internacionales .  En  forma  unilateral ,  cada  uno  de  nuestros  países
ha fijado y comunicado  a  la  COVEMAR  la  demarcación  de
nuestras  respectivas  plataformas  continentales .

Las  diferencias  que  han  surgido  entre  ambos  planteos ,  pueden  -  y
deben- zanjarse  a través del dialogo  en  el  marco  de  nuestras
instituciones  bilaterales  y  regionales .  No  es  necesario  recurrir  a  la
Corte  Internacional  de  la  Haya  (como  equivocadamente  hicimos
con  Uruguay  por  el  tema  de  las  Pasteras)  y ,  si  no  l legáramos  a  un
acuerdo  directo ,  tenemos  la  posibilidad  de  accionar  el
mecanismo  arbitral  planteado  en  el  Tratado de 1984.

Los  procesos  electorales  de  noviembre  del  2021  en  Argentina  y
Chile  no  pueden  ser  un  motivo  para  exacerbar los nacionalismos
por  ninguna  de  las  dos  partes .  El  siglo  XXI  no  puede  ser  más  un
escenario  de  los  conflictos  que  caracterizaron  los  siglos  XIX  y  XX .

Chilenos  y  argentinos  debemos  celebrar  en  el  presente  y  el  futuro
nuestra  fraternidad  ya  ganada ,  donde  las  fronteras  son  solo  un
punto de encuentro.
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Adoptar  es  el  derecho  fundamental  de  un  niño  a  vivir
en  familia .  Crecer  rodeados  de  amor  y  contención  es
crucial  en  la  vida  de  todas  las  personas .  

Por  eso  un  abrazo ,  una  sonrisa ,  una  caricia ,  un  mimo ,
algunos  retos  -cuando  son  necesarios- y  la  seguridad  de
contar  con  un  sostén  incondicional  son  la  base  de
nuestra  historia .  Construir  una  familia  está  en  nuestro
ADN  social ,  ese  espacio  donde  te  refugiás  y  siempre  te
sentís  a  salvo .

Hoy  sabemos  que  el  camino  a  la  maternidad  y  la
paternidad  no  es  uno  solo ,  es  diverso  y  amplio .  Más  aún
cuando  en  las  últimas  décadas  la  conformación  de  las
familias  –por  suerte  y  a  fuerza  de  derribar  viejos
paradigmas– abrazó  la  diversidad  y  se  fue
flexibilizando .
 

En  ese  recorrido ,  la  posibilidad  de  adoptar  a  un  niño ,
niña  o  adolescente  estuvo  históricamente  –y  todavía
está– rodeada  de  mucha  desinformación  y  algunos
mitos  sobre  los  cuales  debemos  comenzar  a  hablar ,  sin
miedo  y  en  particular  sin  restricciones .

El  acto  de  adoptar  debe  surgir  enteramente  de  la
generosidad .  Abrir  tus  brazos  hacia  un  niño  sin  familia
y  darle  la  bienvenida ,  puede  ser  complicado  y  hasta
aterrador .  Si  la  decisión  no  nació  enteramente  del  amor
desinteresado  por  brindarle  una  familia  a  un  niño  y ,  en
cambio ,  si  primaron  deseos  egoístas  de  convertirse  en
padres  o  hacer  un  buen  gesto  para  sentirse  bien
consigo  mismo  pueden  aparecer  inconvenientes .  

Esta  realidad  es  una  de  las  aristas  ocultas  del  problema
de  la  adopción  en  la  Argentina :  el  deseo  de  los  padres
que  se  antepone  a  la  real  búsqueda  de  darle  una
familia  a  un  niño  se  ve  reflejado  en  la  l ista  interminable
de  requisitos  que  ponen  los  postulantes  a  adoptar .  

EL INSTITUTO DE LA ADOPCIÓN
Una solución para niños y no un deseo de los padres

N A T A L I A  V I L L A
Diputada Nacional por
la Provincia de Buenos Aires.



R E F L E X I O N E S  P O L Í T I C A S

64

El  89% de  los  postulantes  quieren  bebés  de  hasta
un  año ,  el  44% de  los  inscriptos  no  quieren  grupos
de  hermanos  y ,  por  último ,  el  84% no  adoptaría  un
hijo  que  tenga  problemas  de  salud .  Lo  que  nos  deja
como  resultado  que  haya  más  padres  inscriptos
para  adoptar  que  niños  en  situación  de
adoptabilidad ,  pero  esos  niños  no son “aptos”  para
esos  padres .  

Nos  enfrentamos  entonces  a  dos problemas :  uno
cultural  y  otro  sistémico .  

El  problema  desde  la  perspectiva  cultural ,  es  que
se  comprende  a  la  adopción  como  una  solución
para  los  adultos .  Las  estadísticas  demuestran  que  la
mayoría  de  los  aspirantes  quieren  convertirse  en
padres  y/o  madres  de  niños  muy  pequeños ,  esto  es
lo  que  genera  que  los  procesos  sean  largos  y
frustrantes ,  y  desde  la  perspectiva  de  los  niños ,
niñas  y  adolescentes ,  a  medida  que  pasa  el  tiempo ,
ellos  crecen ,  por  lo  que  conforme  a  estadísticas ,  sus
posibilidades  de  encontrar  una  familia  disminuyen .  

Entonces ,  para  garantizar  el  derecho  del  niño  a
vivir  en  familia ,  es  necesario  generar  un  cambio  en
las  representaciones  sociales  en  torno  a  la
adopción  y  centrar  la  mirada  en  ellos  y  en  su
espera ;  no  en  la  de  los  adultos .  Esto  es  difícil  de
pensar  dado  que  el  problema  es  la  concepción
social  instalada ,  los  mitos  y  prejuicios  que  nos
impiden  pensar  en  la  integración  de  la  familia  con
un  niño ,  niña  o  adolescente  de  10  o  15  años ,  o  con
un  grupo  de  hermanos ,  es  por  eso  que  se  sigue
pensando  que  la  adopción  es  la  última  opción
dentro  de  la  planificación  de  vida  en  familia  y  esto
claramente  no es así .

Por  lo  que  es  necesario  un  cambio cultural ,  no  solo
que  jerarquice  la  adopción ,  cuyo  objeto  sea  que  la
institucionalización  de  los  menores  sea  temporal  y
se  garantice  la  protección  de  su  derecho  a  vivir  y  a
desarrollarse  en  una  familia ,  que  le  procure  los
cuidados  correspondientes .  Lo  imprescindible  es
desmitificar  creencias  ya  arraigadas  en  torno  a  la
concepción  f i l ial  y  brindar  una  efectiva  información
respecto  de  la  temática .  

Por  otro  lado ,  desde  la  perspectiva  sistémica ,  el
Instituto  de  la  Adopción  debe  ser  comprendido
como  un  todo ,  no  hay  que  mirar  solo  el  problema
real  de  burocracia  imperante ,  sino  que  también  hay
que  sumar  el  deseo  de  los  adoptantes ,  como  el  de
los  menores  en  situación  de  adoptabilidad  y  el
proceso  judicial  que  se  inicia ,  



R E F L E X I O N E S  P O L Í T I C A S

65

Siguiendo  esta  l ínea  de  ideas  y  conforme  a  las  leyes  vigentes ,  como  he
mencionado ,  es  importante  dotar  de  información  a  aquellos  interesados
en  inscribirse  en  el  proceso  de  adopción .

El  proyecto  de  mi  autoría ,  que  cuenta  con  estado  parlamentario ,  bajo  el
número  de  Expediente  0600-D-2021 ,  continúa  con  la  visión  de  la
adopción  entendida  como  aquella  que  protege  el  derecho  del  niño  a  vivir
y  desarrollarse  en  una  familia  cuando  el  cuidado  integral  no  puede  serle
proporcionado  por  su  familia  de  origen .  No  innova  en  esa  perspectiva ,  sino
que  el  objetivo  central ,  con  la  creación  del  “Programa  Nacional  de  Apoyo  y
Acompañamiento  a  Familias  para  los  Períodos  de  Vinculación ,  Guarda  y
Adopción” ,  es  aportar  una  herramienta  más  para  la  construcción  de  un
vínculo familiar saludable ,  brindando  asesoramiento ,  contención ,  y
orientación  para  el  trabajo  de  las  dificultades  que  puedan  presentarse
durante  los  diversos  procesos  de  la  adopción  -sea  el  previo ,  o  en  el
periodo  de  adaptación ,  sea  en  la  vinculación  o  en  la  guarda- como  así
también  dotar  de  herramientas  y  conocimiento  al  público  en  general .

Los  cambios  culturales  no  se  dan  de  un  día  para  el  otro ,  requieren  de
tiempo ,  constancia  y  un  plan  claro  que  nos  oriente  hacia  donde  queremos
llegar .  Debemos  enfocarnos  en  la  construcción  de  vínculos  fuertes  y  sanos
entres  los  niños/adolescentes  y  los  padres  adoptivos .  

El  entreverado  mundo  de  la  adopción  tiene  cientos  de  problemas  y  no
pretendo  solucionar  todos  con  un  proyecto  de  ley .  La  mira  está  puesta  en
combatir  contra  la  desinformación  y  la  falta  de  recursos  a  lo  largo  de  todo
el  proceso .  Padres  que  no  comprenden  la  f inalidad  de  una  adopción ,
deseos  de  formar  familias  perfectas  y  la  creencia  de  que  un  hijo
solucionará  otros  problemas  construyen  una  cifra  alarmante  y  que  sin
duda  debemos  disminuir :  el  20% de  las  adopciones  dan  marcha  atrás ,  lo
que  expone  a  los  chicos  a  un  nuevo  abandono .  

Falta  un  largo  camino  por  recorrer  para  que  el  sistema  de  adopción  sea
funcional .  Faltan  otros  proyectos  que  reestructuren  las  bases  y  se  eliminen
barreras  burocráticas .  Debemos  esperar .  Los  cambios  en  Argentina
pueden  tardar  y  suelen  estar  atados  a  otros  intereses .  Por  el  momento ,
centrémonos  en  ayudar  a  cambiar  la  forma  de  ver  la  adopción  y  si  alguna
vez  estamos  inmersos  en  el  proceso  de  adopción  o  tenemos  un  conocido
que  esté  pensando  en  hacerlo ,  seamos  portadores  de  coherencia  y
dediquémonos  a  pensar  e  informarnos .  

Un  cambio  cultural  puede  ser  un  gran  avance  en  este  tema ,  es  hora  de
que  se  empiece  a  hablar  seriamente  de  la  adopción  en  nuestro  país .  
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H É C T O R  " T I T O "  S T E F A N I
Diputado de la Nación
por Tierra del Fuego

La  República  Argentina  arrastra ,  desde  hace  décadas ,
un  gran  problema  para  generar empleo .  Ello  ocurre
por  diversos  motivos ,  entre  los  que  se  destacan  la  falta
de  incentivos  para  la  atracción  de  inversiones ,  los  altos
costos  de  contratación ,  la  elevada  conflictividad  y  la
escasez  de  mano  de  obra  calificada .

El  primero  de  dichos  problemas  responde  a  cuestiones
macroeconómicas  que  trascienden  al  derecho  laboral .
Los  restantes  factores ,  en  cambio ,  podrían  ser
solucionados  si  se  modificase  la  legislación  del  trabajo
vigente ,  en  aquellos  aspectos  en  los  que  ha  quedado
obsoleta  frente  a  las  nuevas  modalidades  más
competitivas  y  ágiles .  Ello ,  cabe  aclarar ,  puede  ser
llevado  adelante  sin  menoscabar  los  derechos
adquiridos  por  los  trabajadores  sino ,  por  el  contrario ,
ampliándolos .

A  f in  de  impulsar  parte  de  las  reformas  que  hacen
falta  para  promover  la  generación  de  empleo  en
nuestro  país ,  recientemente  presenté  un  proyecto  de
ley  cuyo  objetivo  es  mejorar  el  sistema de
indemnizaciones ,  fomentar  la  capacitación  de  los
trabajadores  y  reducir  la  conflictividad  laboral .

Dicha  iniciativa ,  que  toma  como  ejemplo  a  la
legislación  de  Austria  y  Alemania ,  propone  la  creación
de  un  sistema de garantía de indemnizaciones (SGI)
mediante  el  cual  los  trabajadores  que  terminen  una
relación  laboral ,  ya  sea  por  despido  o  renuncia ,
perciban  el  100% de  lo  que  les  corresponda  en  calidad
de  compensación .  Dichos  beneficios  podrán  ser
percibidos ,  vale  aclarar ,  sin  necesidad  de  iniciar
acciones  judiciales .

Un nuevo sistema
de indemnización laboral
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Debido  a  este  sistema ,  los  trabajadores  desempleados  podrán  cobrar
mensualmente  el  equivalente  a  su  último  salario  actualizado  sin
importar  la  causa  que  le  diere  f in  al  vínculo  laboral .  Ello  será
instrumentado  a  través  de  un  esquema  de  f inanciamiento ,  en  base  a
los  aportes  realizados ,  mediante  el  que  se  generará  un  fondo
fiduciario  a nombre del trabajador .  Por  tal  motivo ,  su  cobro  no
dependerá  de  la  capacidad  patrimonial  del  empleador  ni  requerirá  de
modificaciones  en  el  salario  o  generar  nuevas  cargas .  Asimismo ,  será
actualizado  en  base  a  la  inflación  para  evitar  su  pérdida  de  valor .

Gracias  al  SGI ,  cada  vez  que  un  trabajador  cambie  de  empleo  no
perderá  su  antigüedad .  Ésta ,  en  cambio ,  será acumulativa a  lo  largo
del  tiempo  durante  las  sucesivas  relaciones  laborales .  Dicha  ventaja
se  verá  reflejada  al  momento  del  cobro  de  la  compensación  prevista
por  el  SGI  ya  que  será  calculada  en  razón  de  todos  los  años
trabajados .  Además  de  poder  percibirse  ante  un  despido  o  renuncia ,
en  los  casos  en  que  nunca  hubiere  sido  cobrado ,  el  fondo  podrá
complementar  a  la  jubilación  e ,  incluso ,  ser  percibido  por  sus
herederos .  Se  trata ,  en  definitiva ,  de  un  beneficio  que  acompañará  al
trabajador  y  su  familia  a  lo  largo  de  toda su vida .

Por  otro  lado ,  el  proyecto  de  ley  prevé  mecanismos  para  la
capacitación  de  los  trabajadores  desempleados .  Ello  resultará  crucial
para  dotarlos  de  las  herramientas  necesarias  para  potenciar  sus
capacidades  con  miras  a  satisfacer  a  un  mercado  laboral  cada  vez
más  competitivo .

Como  se  puede  apreciar ,  el  SGI  busca  dar  contención  a  los
trabajadores  desempleados .  Asimismo ,  es  un  paso  fundamental  para
incentivar  el  crecimiento de las PyMEs puesto  que  son  grandes
generadoras  de  empleo .  En  la  actualidad  dichas  empresas  ocupan  a
4 ,3  millones  de  trabajadores ,  totalizando  el  98% de  los  puestos
formales  del  mercado  laboral  argentino .  Como  contracara  de  ello ,
más  de  6  millones  de  trabajadores  argentinos  se  encuentran  en  la
informalidad .

La  iniciativa  propuesta ,  en  definitiva ,  apunta  a  terminar  con  las
metodologías  i legales  comúnmente  utilizadas  para  evadir  la
contratación  formal ,  como  por  ejemplo ,  las  pasantías  y  los  contratos
que  se  renuevan  indefinidamente  en  perjuicio  de  los  trabajadores  y  el
Estado .  Asimismo ,  el  proyecto  estimula la contratación  y  les  da ,
tanto  a  los  trabajadores  como  a  sus  empleadores ,  previsibilidad  y
proyección  a  largo  plazo .
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J U L I O  S A H A D
Diputado Nacional por La Rioja

Nuestro  país  se  encuentra  sumergido  en  una
crisis  social ,  económica  y  cultural ,  que  viene
arrastrando  desde  hace  décadas .  Los  motivos  que
generaron  dicha  crisis  son  muchos  y  trascienden
el  alcance  del  presente  artículo  de  opinión .  No
obstante  ello ,  podrían  ser  resumidos  con  una
sola  palabra :  populismo .

Al  tratarse  de  una  crisis  muy  profunda ,  los
escasos  cuatro  años  de  gestión  de  gobierno  del
ingeniero  Mauricio  Macri  no  alcanzaron  para
revertirla ,  y  ante  el  aparente  escaso  éxito  de  sus
políticas ,  caímos  nuevamente  en  la  falacia  de
ese  populismo  empobrecedor ,  propio  de  las
autocracias ,  que  nos  trajo  a  esta  miserable
situación .  Vale  señalar  que  dicha  situación  se  vio
agravada  aún  más  por  la  irrupción  de  la
pandemia  de  COVID-19  ante  la  cual  el  actual
gobierno  nacional  demostró ,  una  vez  más ,  su
falta  de  profesionalismo .

Ahora  bien ,  por  más  que  el  proceso  para  rescatar
a  Argentina  del  abismo  es  largo  y  arduo ,
sabemos ,  al  menos ,  que  la  vía  para  hacerlo  no  es
el  populismo  sino  el  crecimiento económico
con  verdadera  inclusión  social .  Esa  certeza
desplaza  de  cuajo  al  cortoplacista  espejismo  de
la  dádiva  estatal ,  y  tiene  como  fundamento  la
generación  de  empleo  genuino  a  través  del
fomento  del  espíritu  emprendedor  y  la  atracción
de  inversiones .

Para  ello ,  el  Estado  debe  retroceder  a  su  rol
subsidiario  y  actuar ,  mediante  la  cooperación ,
solamente  allí  donde  el  sector  privado  no  puede
hacerlo  o  le  resulta  antieconómico .  El  Estado  no
debe  competir  con  los  particulares  ya  que  no
sabe  hacerlo .

Populismo mata desarrollo
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Asimismo ,  la  cada  vez  más  asfixiante  presión impositiva  que
padecemos  todos  los  argentinos  debe  reducirse  al  mínimo  y  se  tienen
que  establecer  las  bases  para  una  estabilidad  f iscal  de  largo  plazo  que
sea  capaz  eliminar  la  incertidumbre  y  la  imprevisibilidad .

La  producción  y  el  comercio  deben  ser  estimulados  para  que
Argentina  pueda  proveer  de  bienes  y  servicios  tanto  a  sus  ciudadanos
como  a  los  millones  de  consumidores  de  otros  lugares  del  mundo .  La
seguridad  jurídica  tiene  que  ser  la  premisa  sobre  la  cual  se  estructure
el  sano vínculo  entre  los  particulares  y  el  Estado .  Las  leyes  laborales ,
por  su  lado ,  tienen  que  ser  rediseñadas  para  estimular  la  creación  de
nuevos  puestos  de  trabajo  en  lugar  de  desalentarla  mediante  el
agobio  de  las  cargas  patronales  y  el  fomento  de  la  l it igiosidad .

El  régimen  previsional  actualmente  vigente  debe  ser  reformado  para
que  nuestros  jubilados  puedan  tener  un  retiro  digno  y  acorde  con  los
esfuerzos  realizados  a  lo  largo  de  su  vida  económicamente  activa .  La
corrupción  debe ser perseguida  hasta  las  últimas  consecuencias  y
castigada ,  oportunamente ,  con  todo  el  rigor  de  las  leyes .

Otro  aspecto  que  debe  ser  tenido  seriamente  en  cuenta  para  lograr  el
despegue  de  nuestra  querida  Argentina  es  la  verdadera  instauración
del  federalismo  consagrado  en  el  primer  artículo  de  la  Constitución
Nacional .  La  asignación  antojadiza  de  recursos  no  puede  ser  una
herramienta  con  la  cual  el  gobierno  nacional  someta  a  las  provincias  y
a  los  municipios  y  les  rebaje  su  dignidad .  Eso ,  tristemente ,  ocurre
muchas  veces  con  la  anuencia  y  la  complicidad  de  algunos
gobernadores  que  sólo  piensan  en  su  beneficio  personal .  No  hay
crecimiento  posible  en  los  pueblos  del  interior  si  los  gobiernos  locales
son  rehenes  del  arbitrio  centralista .

Las  propuestas  básicas  para  el  desarrollo  de  Argentina  que  enumeré
en  los  párrafos  anteriores ,  requieren  del  compromiso  de  todos los
actores .  Para  ello  hace  falta  que  la  clase  política ,  los  empresarios ,  los
sindicatos  y  las  agrupaciones  sociales  se  pongan  de  acuerdo  y
empujen ,  de  una  vez  por  todas ,  en  el  mismo  sentido .  Solamente  al
dejar  de  lado  los  mezquinos  intereses  sectoriales  podremos  progresar
y  sacar  a  nuestro  país ,  de  una  vez  por  todas ,  del  cenagal  en  el  que  se
encuentra  empantanado ,  para  que  comience  a  transitar ,  de  manera
sostenble ,  el  camino  del  desarrollo  y  la  prosperidad .
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Diputado Nacional por
la Provincia de Mendoza

L U I S  P E T R I

JAQUE A LA JUSTICIA
La  pandemia  puso  en  evidencia  las  miserias del Gobierno
del  Frente  de  Todos .  Cuando  necesitábamos  vacunas ,  por
incomprensibles  razones  ideológicas  y  de  geopolítica ,
rechazaron  ofertas  por  13  millones  de  laboratorios
norteamericanos .  Cuando  las  vacunas  escaseaban ,  montaron
un  vacunatorio  VIP .  Finalmente ,  mientras  sometían  a  todos
los  argentinos  a  aislamiento  estricto ,  armaban  f iestas
clandestinas  en  Olivos .

Desde  el  comienzo  contrapusieron  la  salud  con  la  economía  y
la  educación ,  y  el  resultado  fue  desastroso :  más  de  un  millón
de  chicos  se  desvincularon  de  la  escuela ,  con  una  economía
con  la  cuarta  caída  mundial  del  PBI  durante  2020  y  más  de
110  mil  muertos .  Ello  da  cuenta  de  la  equivocada  estrategia
sanitaria  para  contener  el  virus  y  evitar  el  colapso  económico
y  social .  Si  hay  dos  palabras  que  definen  el  diletante ,  errático
y  pendular  accionar  del  Gobierno  son :  improvisación e
incompetencia.

En  cambio ,  hay  un  tema  que  los  obsesiona  y  ponen  todas  sus
energías ,  donde  la  brújula  del  kirchnerismo  es  certera  y  la
caja  de  herramientas  para  intervenir ,  parece  inagotable :  la
Justicia .  De  allí  salen ,  uno  tras  otro ,  con  insistencia  y
puntería ,  una  catarata  de  proyectos  y  medidas  tendientes  a
someterla  y  esclavizarla  al  poder ,  y  a  partir  de  allí ,
garantizarse  la  impunidad  por  los  gravísimos  hechos  de
corrupción  cometidos  durante  los  12  años  de  su  anterior
gobierno .

Repárese  que ,  desde  que  l legaron  al  poder ,  removieron
jueces ,  emplazaron  a  otros  a  jubilarse ,  atacaron a la Corte  y
al  Procurador ,  embistieron  contra  camaristas ,  nombraron
jueces  leales ,  reclamaron  indultos ,  desistieron  de  querellas
por  hechos  de  corrupción  o  presentaron  leyes  de  reforma
judicial  y  al  Ministerio  Público  en  defensa  propia .  Si  estas
medidas  no  lograron  concretarse ,  fue  por  una  ciudadanía
movilizada  en  las  calles  y  la  oposición  de  Juntos  por  el
Cambio  que  se  lo  impidió  desde  el  Congreso .
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La  más  reciente  de  estas  ideas  salió  de  boca  del  propio  Presidente ,  que
decidió  “sembrar  dudas”  acerca  de  la  duración  del  mandato  de  los
jueces ,  lo  que  equivale  a  cuestionar  la  garantía de su inamovilidad ,
socavando  su  independencia  (algo  que  a  esta  altura  los  desvela) .

Como  la  propia  Corte  Suprema  de  Justicia  de  la  Nación  lo  explica ,  el
artículo 110  de  la  Constitución  Nacional  consigna  que  los  jueces  de  la
Corte  conservan  su  empleo  mientras  dure  su  buena  conducta .  El  sistema
constitucional  argentino  consagra ,  como  una  garantía  de  la
independencia  del  Poder  Judicial ,  la  inamovilidad  de  los  jueces .  La
reforma  constitucional  de  1994  introdujo  una  modificación  al  art .  99  de
la  CN ,  por  la  cual  será  necesario  un  nuevo  acuerdo  para  los  magistrados
una  vez  que  cumplan  la  edad  de  setenta  y  cinco  años .

Mandatos  de  magistrados  reducidos  implicarían  un  verdadero  ataque  a
la  independencia  de  los  jueces .  Basta  para  ello  con  leer  detenidamente
lo  que  dijo  la  mayoría  de  la  Corte  en  el  caso  Schiffrin :  “ la  garantía  de
inamovilidad  consiste ,  esencialmente ,  en  asegurar  a  los  magistrados  que
su  permanencia  en  el  cargo  no estará condicionada  a  la  exclusiva
voluntad  discrecional  de  otros  poderes ;  pues  ello  los  colocaría  en  un
estado  precario ,  de  debilidad  y  dependencia  frente  a  aquellos  que
tienen  en  sus  manos  la  decisión  sobre  la  permanencia  en  funciones ,  y
los  sometería  a  posibles  restricciones  indebidas  en  el  ejercicio  de  su
función . ”

Imaginemos  por  un  momento  jueces  que  cada  10  años  deban  volver  a
someter  sus  cargos  al  examen  de  un  Senado  que  desde  1983  está  en
manos  del  peronismo  en  sus  diversas  variantes .  ¿Con  qué  independencia
podrían  ejercer  sus  funciones? ¿Qué  atributos  deberían  demostrar  para
poder  continuar  en  el  cargo? ¿Su  sumisión  al  poder? ¿Su  adherencia  al
colectivo  justicia  legítima? ¿Su  irrestricto  apoyo  al  proyecto  “nac  & pop”?
Su  situación  sería  de  una  extrema vulnerabilidad ante  el  Frente  de
Todos ,  que  tendría  en  sus  manos  la  l lave ,  casi  extorsiva ,  de  su
continuidad ,  y  podría  así  moldear ,  cada  decenio ,  un  Poder  Judicial  a  su
imagen  y  semejanza .

No  nos  dejemos  engañar ,  la  garantía  de  la  inamovilidad  no  es  un
privilegio  de  los  jueces ,  es  una  defensa  de  los  ciudadanos .  La  división  de
poderes  no  es  otra  cosa  que  la  l imitación  del  poder ,  a  través  de  una
pluralidad  de  órganos  que  se  controlan  recíprocamente  y  que  actúan
con  mutua  independencia  y  equilibrio ,  para  impedir excesos o abusos
en  detrimento  de  los  ciudadanos .  El  legislativo  moldea  ese  poder  que
ejecuta  el  Gobierno  y  l imita  la  Justicia .

Hoy  la  Justicia  se  encuentra  constantemente  amenazada .  En  ajedrez
esta  amenaza  se  la  conoce  como  jaque ,  y  es  el  padecimiento  que  vive  la
Justicia  frente  a  un  Gobierno  enceguecido  por  voltearla .  En  nosotros ,  en
todos  aquellos  que  nos  consideramos  peones  de  la  República ,  está  su
defensa !  La  próxima  movida  es  el  12 de septiembre!
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Diputada Nacional por
la Provincia de Entre Ríos.

A L I C I A  F R E G O N E S E

El  proyecto  para  prorrogar  el  Régimen  de  Regulación  y
Promoción  para  la  Producción  y  Uso  Sustentables  de
Biocombustible  ya  tiene ,  desde  octubre ,  media sanción
unánime  del  Senado ,  pero  en  Diputados  no  existe ,  hasta
ahora ,  la  voluntad  de  tratarlo  por  parte  del  oficialismo .  De
no  tratarse  el  régimen  de  promoción  caducará  en  mayo
próximo .  No  tratar  esta  prórroga  deja  un  vacío  legal  y  una
enorme  incertidumbre  para  más  de  50  pymes  del  sector
asentadas  en  10  provincias .  Son  pequeños  y  medianos
productores  que  invirtieron  en  nuestro  país ,  generaron
valor  agregado  y  empleo ,  además  de  grandes  empresas
también  involucradas  en  el  negocio .  Sin  embargo ,  ahora  se
están  quedando  sin  respaldo  jurídico  y  la  presión  f iscal  los
asfixia  cada  vez  más .  

Cualquier  empresario  de  cualquier  rubro  requiere  de
previsión  y  organización ;  y  las  empresas  de
biocombustibles  más  aún ,  ya  que  necesitan  planificar  las
compras  de  maíz  y  de  soja  o  planear  el  destino  de  su
molienda  azucarera  a  varios  meses  vista  para  la  producción
de  etanol  y  aceite .  

El  Régimen  de  Regulación  y  Promoción  para  la  Producción
y  Uso  Sustentables  de  Biocombustible  prevé  exenciones
relacionadas  con  el  Impuesto  al  Valor  Agregado ,  el
Impuesto  a  las  Ganancias  para  la  adquisición  de  bienes  de
capital  u  obras  de  infraestructura  y  dispone  que  los  bienes
afectados  no  integrarán  la  base  de  imposición  del
Impuesto  a  la  Ganancia  Mínima  Presunta  establecido  por  la
Ley  Nº  25 .063 .  También  dispone  que  los  biocombustibles  no
estén  alcanzados  por  la  tasa  de  Infraestructura  Hídrica ,  por
el  Impuesto  sobre  los  Combustibles  Líquidos  y  el  Gas
Natural ,  por  el  impuesto  denominado  'Sobre  la
transferencia  a  título  oneroso  o  gratuito ,  o  sobre  la
importación  de  gasoil '  así  como  tampoco  por  los  tributos
que  en  el  futuro  puedan  sustituir  o  complementar  a  los
mismos .

 Ley de Biocombustibles ¿Crisis u oportunidad?
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Hay  un  consenso generalizado en  dar  continuidad  a  este  régimen  y  en
mejorar  la  Ley ,  pero  las  opiniones  sobre  qué  mejoras  hay  que  hacerle
son  muy  diversas  y  a  veces  contrapuestas .  Hay  intereses  l ícitos ,  aspectos
ambientales  y  presupuestarios  que  deben  ser  considerados .  El  peor  de
los  escenarios  es  el  que  plantearon  funcionarios  y  diputados  oficialistas
recientemente  en  una  reunión  informativa  donde  hablaron  de  un
potencial  proyecto ,  sin  ningún  texto  conocido  y  sin  una  fundamentación
consistente .  Aunque  se  defina  una  prórroga  de  corto  plazo ,  hay  que
sancionar  una  Ley  a  mediano  plazo  en  el  marco  de  una  política  de
Estado  que  le  dé  continuidad  y  previsibilidad  a  la  actividad  de  todos  los
sectores  involucrados .

La  Argentina  tiene  que  proyectar un  nivel  de  crecimiento  económico  de
mediano  plazo  porque  obviamente  es  imposible  sostener  la  situación
social  de  pobreza  en  la  que  estamos  y  el  único  camino  posible  es  el  del
crecimiento  económico .  No  existe  crecimiento  económico  sin  aumento
del  consumo  de  energía .  Esta  es  la  primera  variable  que  debe  ser
considerada  y  cuantificada .

Se  debe  cuantificar  el  impacto  de  los  futuros  consumos  de  energía  en  el
aumento  de  emisiones  de  gases  de  efecto  invernadero  y  establecer  un
proyecto  de  matriz  energética  coherente  con  los  compromisos  asumidos
en  este  sentido  para  2030 .  A  partir  de  ahí ,  y  como  resultado  de  esta
planificación ,  podremos  establecer  una  Política de Estado a 15 años  en
materia  de  Biocombustibles ,  y  de  todas  las  fuentes  de  energía
tradicionales  y  no  tradicionales  que  permita  realizar  las  inversiones
necesarias ,  asegurar  el  abastecimiento  e  incluso  debería  indicarnos  un
programa  de  adecuación  tarifaria  que  dé  certezas  a  generadores ,
distribuidores  y  consumidores .

Alcanzar  los  acuerdos que  el  país  necesita  no  es  una  cuestión  de
charlas  de  café .  Tampoco  es  ponerse  de  acuerdo  por  impulsos
improvisados  en  legislación  de  este  tipo ,  ni  en  compromisos
ambientales  sin  respaldo  como  los  asumidos  por  este  gobierno  en  la
Cumbre  de  Cambio  Climático  de  diciembre  pasado .  

Hagamos  de  este  tema  una  oportunidad .  Demos  ya  una  prórroga  al
régimen  de  Biocombustibles  de  acuerdo  a  la  media  sanción  del  Senado ,
y  trabajemos  seriamente ,  sin  prisa  y  sin  pausa ,  en  una  política
energética  que  pueda  ser  sostenida  a  15  años  por  lo  menos ,  con  pautas
de  crecimiento  económico  posibles ,  y  coherente  con  nuestros
compromisos  ambientales  internacionales .
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Á L V A R O  G O N Z Á L E Z

El adversario a derrotar:
la violencia y el autoritarismo

El  Gobierno  necesitó  recibir  un  cachetazo  electoral
para  quitarse  las  anteojeras  que  le  impedían  ver  la
realidad :  una  sociedad  empobrecida  que  ya  no  tolera
el  discurso  de  odio ,  que  no  resiste  la  confrontación
como  única  forma  posible ,  que  no  perdona  la  mentira
como  parte  de  la  diaria  y  que  se  hartó  del  asalto a
las instituciones .  El  Gobierno  tuvo  su  oportunidad
de  corregir  el  camino ,  pero  decidió  no  hacerlo .

Sin  temor  a  hacer  leña  del  árbol  caído ,  el
kirchnerismo  avanza  con  su  plan  ejecutado
sistemática  y  disciplinadamente  para  l legar  al  poder .
Sin  prisa  y  sin  pausa ,  ante  cada  cimbronazo  del
Presidente  Alberto  Fernández  en  el  poder ,  coloca
quirúrgicamente  sus  alf i les  en  posiciones  estratégicas
que  signif ican  disponer  de  aparato  polít ico  y
recursos .  ¿El  objetivo? Llegar  al  poder  en  2023  para
provocar  “un  cambio  radical  de  modelo ” .  Un  modelo
con  la  participación dominante  del  Estado  en  la
actividad  económica ,  que  se  inmiscuya  en  la
actividad  productiva  y  regule  la  actividad  privada  a
través  de  más  organismos  de  control .  Un  Estado  del
que  se  asumen  dueños .

La  estrategia  kirchnerista  parte  de  la  premisa  en  la
que  el  sistema  democrático  ha  derivado  hacia
gobiernos  débiles ,  con  un  Estado  impotente ,  donde
el  Gobierno  que  debería  actuar  empoderado  por  las
mayorías  populares  termina  obligado  a  negociar con
las corporaciones  que  representan  intereses
sectoriales  antipopulares :  los  medios  de
comunicación ,  la  “ famil ia ”  judicial ,  el  poder
económico  concentrado ,  el  sistema  f inanciero
internacional ,  los  sindicatos ,  la  partidocracia ,
etcétera .
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Lo  hemos  tenido  todo  el  tiempo  frente  a  nuestros  ojos ,  el  plan
kirchnerista  con  el  avance  del  Estado  sobre  las  instituciones  y  la
actividad  económica  está  resumido  claramente  en  su  consigna ,  en  su
lema ,  pero  esta  vez  no  es  “con  todos”  sino  que  es  “por  todos”  o ,  mejor
dicho ,  “por todo”  sin  la  “s”  inclusiva  f inal .

El  camino  de  construcción  del  quedarse  con  todo  significa  acciones  y
conceptos  que  se  deben  comenzar  a  nombrar :  violencia ,  hegemonía ,
autoritarismo ,  represión ,  confiscación ,  supresión .  Contra  los
opositores ,  contra  las  instituciones ,  contra  los  derechos  individuales ,
contra  las  organizaciones  de  la  comunidad ,  contra  la  propiedad
privada ,  contra  la  l ibertad  de  trabajo .  Contra todos.

Este  es  el  verdadero  adversario  que  se  enfrenta  en  estas  elecciones
intermedias  y  en  las  próximas  presidenciales  de  2023 :  la
confrontación  sistemática ,  el  avasallamiento  institucional ,  el
autoritarismo y  la  violencia  como  modelo  político  y  de  gestión .

Como  oposición ,  nuestro  camino  es  y  debe  seguir  siendo  el  marcado
por  las  premisas  que  la  sociedad  acompañó  en  las  pasadas
elecciones ,  debemos  ser  una  opción a la radicalización :  frente  a  la
confrontación  el  acuerdo ,  frente  al  autoritarismo  el  consenso ,  frente  a
la  violencia  la  moderación .

La  situación  actual  y  sus  notables  consecuencias  económicas
demandan  un  próximo  gobierno  que  pueda  ampliar  su  base  para  la
toma  de  decisiones ,  que  apunte  a  una  reforma  profunda y real  del
propio  sistema  político ,  y  por  sobre  todas  las  cosas ,  que  vuelva  al
camino  de  la  institucionalidad .

Institucionalidad  significa  previsibilidad ,  que  la  sociedad  vuelva  a
confiar ,  a  invertir ,  a  dar  trabajo ,  ese  es  el  camino .  El  desprecio  por  las
instituciones ,  la  banalización  de  las  reglas ,  el  abuso  de  la  mentira  y ,
la  incitación  al  odio ,  ya  lo  sabemos  - lo  vivimos- ,  terminan  mal .

No  hay  democracia  sin  respeto  a  la  división  de  poderes ,  a  las
instituciones  y  a  los  adversarios  políticos .  Y  los  representantes  del
pueblo  debemos  garantizarla y protegerla ,  porque  se  corre  un  grave
riesgo  cuando ,  en  nombre  del  pueblo ,  se  saltan  todos  los
procedimientos ,  desde  la  f i la  por  una  vacuna  hasta  los
parlamentarios .
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Diputado Nacional por Mendoza
Vicepresidente Primero de la

Cámara de Diputados de la Nación

O M A R  D E  M A R C H I

VACA MUERTA: ES AHORA O NUNCA

El  sector  energético  en  general ,  y  el  de  los
hidrocarburos  en  particular ,  son  segmentos
de  negocios  que  requieren  de  cuantiosas
inversiones .  Es  una  industria  capital
intensiva  por  excelencia .  Se  arriesgan
montañas  de  dólares  en  prospección ,
exploración ,  estudios  y  factibil idades ,  para
luego ,  después  de  algunos  años ,  con
suerte ,  recuperar  esa  inversión .  El  término
“seguridad jurídica”  es  clave  en  esta
industria .  Nunca  lograremos  adecuados
niveles  de  inversión  en  un  mercado
absolutamente  internacionalizado ,  sin  un
clima  de  confianza  razonable .

El  gobierno  nacional ,  después  de  casi  dos
años ,  envía  un  proyecto  de  ley  de
promoción  de  hidrocarburos ,  pretendiendo
dotar  de  estabil idad ,  seguridad  y
condiciones  ventajosas  a  las  inversiones  en
petróleo  y  gas ,  pero  con  un  escenario
macro-económico  de  enorme  inestabil idad
e  incertidumbre ,  que  hará  naufragar
cualquier  iniciativa .

El  gobierno  debe  asumir  con  seriedad  un
posicionamiento  internacional  claro  e
indubitable ,  respetar  las  normas ,  dar
muestras  de  cumplimiento  i rrestr icto  de
los  contratos  que  f irma ,  creer  en  el
mercado ,  y  sobre  todo ,  ser serios .  No  hay
otra  fórmula  para  construir  confianza ,
principal  insumo  para  que  cualquier
inversión  se  dispare .  Sin  confianza  no  hay
inversión ,  por  más  proyecto  de  ley  que  se
envíe  al  Parlamento .
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Las  señales  del  gobierno  deben  producirse  ahora ,  porque  el
desarrollo  del  sector  no espera ,  y  podemos  sepultar  una
posibilidad  única  de  encender  unos  de  los  motores  más
vigorosos  con  el  que  cuenta  Argentina .  El  gobierno  de  Alberto
Fernández  no  alcanza  a  visualizar  la  determinante
importancia  que  para  el  despegue  del  país  tiene  la
explotación  de  hidrocarburos ,  pudiendo  transformarse  en  una
máquina  de  producir  divisas ,  más  potente  que  el  propio
complejo  agroindustrial .  No  hay  tiempo  que  perder ,  la
explotación  de  los  yacimientos  hidrocarburíferos  argentinos ,
en  continente  u  off  shore ,  debe  producirse  ahora .  De  no
avanzar ,  se  corre  el  riesgo  de  perder  esta  chance  para
siempre.

Los  recursos  son  valiosos  cuando  se  incorporan  al  mercado ,  no
cuando  están  bajo  tierra .  Si  en  los  próximos  años  no  hacemos
todos  los  actos  útiles  conducentes  para  sacar  de  la  tierra  el
gas  y  el  petróleo  que  tenemos ,  pronto  quedarán sin valor .  La
transformación  de  la  matriz  energética  universal  tiende  a
reemplazar  los  combustibles  fósiles  contaminantes  por
energías  l impias ,  renovables ,  al  extremo  que  el  costo  de
producción  de  energías  renovables  disminuye  todo  el  tiempo ,
y  l legará  el  momento  en  que  el  punto  de  equilibrio  de
producir  energías  l impias  vs .  extracción  de  hidrocarburos ,
poniendo  en  la  cuenta  la  rentabilidad  ambiental ,  será  más
viable  producir  otras  energías  que  invertir  cuantiosos  recursos
en  años  de  exploración  y  explotación ,  con  una  distribución
cara ,  y  con  un  producto  f inal  contaminante .

Todo  esto  sin  contar  con  el  impresionante  y  veloz  avance  de
la  tecnología ,  donde  no  podríamos  asegurar  que  no  aparezca
alguna  fuente energética alternativa ,  quizás  hoy
desconocida ,  que  vuele  de  un  plumazo  todo  lo  que
conocemos  hasta  hoy  en  materia  energética ,  empezando  por
los  hidrocarburos .  El  momento  es  hoy ,  y  el  gobierno  parece  no
comprenderlo .

Dentro  del  complejo  hidrocarburífero  argentino ,  Vaca  Muerta
no  es  una  formación  shale  más ,  puede  ser  la  l lave  del
despegue  de  Argentina ,  ni  más  ni  menos .  Desarrollar  Vaca
Muerta  es  una  prioridad impostergable .  El  mundo  necesita
bajar  las  emisiones  de  Gas  Efecto  Invernadero ,  causante  del
Cambio  Climático .  Es  así  que  todo  camina  hacia  una
transición ,  a  esta  altura  indiscutible ,  hacia  energías
renovables  que  generen  electricidad  sin  emisiones .  Y  aquí
está  la  importancia  de  Vaca  Muerta ,  porque  para  recorrer  esa
transición ,  que  l levará  30  años  aproximadamente ,  se
necesitan  enormes  cantidades  de  Gas  Natural ,  que  es  el  fósil
más  l impio ,  dentro  del  complejo  hidrocarburífero .  Y  el  85% de
los  recursos  de  Vaca  Muerta  es  gas natural ,  sólo  el  15% es
petróleo .
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Argentina  tiene  reservas  de  Gas  por  802  tril lones  de  pies  cúbicos  bajo
la  certificación  de  Recursos  Técnicamente  Recuperables .  Y  a  pesar  de
que  Argentina  tiene  una  matriz  energética  con  fuerte  impacto  de
Gas ,  en  el  orden  del  53%, sólo  consume  2  tril lones  de  pies  cúbicos  por
año ,  por  lo  que  tendríamos  gas  para  400  años ,  o  mejor  dicho ,
disponemos  del  gas  suficiente  para  proveer  al  mercado  chino
completo  y  a  gran  parte  del  mundo  por  más  de  30  años .  ¿Se
entiende?

Pero  para  poner  ese  gas  en  el  mercado  hacen  falta  cuantiosas
inversiones  en  infraestructura ,  ya  sea  en  plantas  separadoras  y  de
tratamiento ,  en  gasoductos ,  en  plantas  de  l icuefacción  de  gas
natural ,  en  almacenaje ,  en  puertos ,  y  para  esto  se  necesitan ,  según
algunas  estimaciones ,  al menos U$s 7.500 millones ,  con  el
agravante  de  que  no  estamos  solos  en  el  mundo ,  tenemos  enfrente  a
EEUU  y  a  Canadá  con  formaciones  de  shale  muy  valiosas .
Competimos  nada  menos  con  el  Permian  de  EEUU ,  el  “Vaca  Muerta
del  Norte” ,  pero  con  condiciones  de  estabilidad  y  de  seguridad
jurídica  que  no  ofrecemos  nosotros ,  con  menores  costos ,  con  acceso
a  f inanciamiento  3  o  4  veces  inferiores  en  tasas  a  las  nuestras ,  sin
cepo  ni  costos  argentinos ,  por  lo  tanto  el  desafío  es ,  por  cierto ,
complejo .

Por  lo  tanto ,  no  sólo  es  necesario  una  buena  ley ,  sino  la  conducta
oficial  tendiente  a  recuperar  la  confianza  resquebrajada .  Para  poner
en  contexto  la  magnitud  de  la  inversión  necesaria  para  extraer  los
recursos  de  Vaca  Muerta ,  profundizando  las  tareas  de  exploración ,  las
inversiones  en  perforación  y  extracción  con  métodos  no
convencionales ,  separación  de  fluidos ,  tratamiento  y  distribución ,  se
estima  que  está  en  el  orden  de  los  350 .000  millones  de  dólares ,  al
margen  de  las  inversiones  en  infraestructura  f ísica  que  señaláramos
antes .  Esa  inversión  debe  ejecutarse  antes del 2050 ,  como  máximo ,  y
aún  creo  que  l legamos  tarde ,  porque  quizás  para  esa  fecha ,  el
petróleo  y  el  gas  sean  sólo  un  recuerdo  de  la  antigua  y  contaminante
motorización  de  una  época .  ¿Se  alcanza  a  comprender  que  no  se
puede  perder  un  minuto  más?

Y  demás  está  aclarar  que  el  país  no  está  en  condiciones  de  encarar
esa  inversión ,  necesita  obviamente  del  capital  que  puedan  aportar
los  privados  de  empresas  globales ,  y  para  eso ,  volvemos  al  comienzo :
las  señales  deben  ser  claras  y  contundentes ,  todo  lo  contrario  a  lo
que  hoy  ocurre .  El  petróleo  y  el  gas  son  la  l lave .  Es  ahora o nunca .
Seguir  discutiendo  sobre  su  conveniencia  es  no  entender  la  urgencia
de  una  oportunidad ,  que  dejará  de  serlo .
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J O R G E  E N R I Q U E Z

SUGESTIVA IGNORANCIA DE 
LA CONSTITUCIÓN DEL PROFESOR FERNÁNDEZ

En  un  encuentro  con  estudiantes  de  Derecho ,  Alberto
Fernández  sostuvo  que  debía  discutirse  la  duración  de  los
jueces  en  sus  cargos .  Al  leer  esa  frase ,  pensé  primero  que
el  presidente  proponía  reformar la Constitución  en  ese
aspecto ,  lo  que ,  como  explicaré  inmediatamente ,  me
parecería  mal .  Pero  se  trataba  de  algo  mucho  peor .  Al
parecer ,  él  cree  que  esa  modificación  puede  hacerse
mediante  una  ley .  Es  lo  que  surge  de  su  comentario
posterior :  “ "Lo  que  no  dice  la  Constitución  es  que  los  jueces
durarán  en  su  cargo  hasta  su  muerte .  ¿Si  al  Procurador  se
le  puede  poner  un  término  a  su  mandato ,  por  qué  no  a  los
jueces?" .  

Alberto  Fernández ,  que  es  abogado ,  que  tiene  una  extensa
trayectoria  política  y  que  se  desempeña ,  según  le  gusta
recordarnos  en  forma  permanente ,  como  profesor  de
Derecho  Penal  de  la  Facultad  de  Derecho  de  la  Universidad
de  Buenos  Aires  (aunque  sea  interino ,  es  decir ,  sin
designación  por  concurso) ,  no  puede  ignorar  lo  que  sabe
cualquier  estudiante  secundario  que  haya  cursado  alguna
materia  equivalente  a  la  que  en  otras  épocas  se  l lamaba
Instrucción Cívica :  que ,  hasta  la  reforma  constitucional  de
1994 ,  los  jueces  tenían  un  cargo  vitalicio  y  que ,  desde
entonces ,  la  Constitución  les  f i ja  un  l ímite  a  los  75  años  de
edad ,  a  partir  del  cual  pueden  obtener  nuevas
designaciones  por  períodos  de  cinco  años .

Tampoco  debería  ignorar  que  ese  aspecto  de  la  reforma
fue  considerado  nulo  por  la  Corte Suprema  en  el  caso
“Fayt”  en  1996 ,  pero  que ,  en  2017 ,  con  otra  composición  y
por  mayoría ,  el  mismo  tribunal  entendió  en  “Schiffrin”  que
era  constitucional ,  por  lo  que  ahora  rige  plenamente  lo
que  fue  sancionado  en  1994 .  Por  lo  tanto ,  en  nuestro
derecho  vigente ,  la  Constitución  no  dice  que  los  jueces
duran  en  sus  cargos  hasta  su  muerte ,  sino  hasta  que
cumplen  75  años .
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En  cuanto  al  Procurador  General ,  la  Constitución  no  dice  nada
sobre  la  duración  en  sus  funciones ,  por  lo  que  en  este  caso  puede
la  ley  f i jarle  un  término ,  aunque  hay  juristas  que  sostienen  que  la
independencia que  sí  le  garantiza  la  Constitución  solo  puede  ser
efectiva  si  tiene  la  misma  duración  que  los  jueces .

Es  grave  que  el presidente ignore  algo  tan  elemental  en  un
asunto  que  no  ofrece  la  menor  duda .  Basta  con  leer  los  artículos
110  y  99 ,  inciso  4  de  la  Constitución  Nacional .  Pero  supongamos
que ,  l levado  por  su  habitual  incontinencia  verbal ,  no  hubiera
querido  decir  eso ,  sino  que  solo  planteaba  una  discusión  teórica
con  relación  a  una  eventual  reforma  constitucional .  Él  podría
alegar ,  con  razón ,  que  la  duración  vitalicia  o  semivitalicia  de  los
jueces  no  hace  a  la  esencia  del  constitucionalismo .  Hay  países ,
efectivamente ,  que  son  democracias  constitucionales  más  sólidas
que  la  nuestra ,  en  los  que  la  duración  de  esos  cargos  es  menor .  Es
el  caso ,  por  ejemplo ,  de  los  tribunales  constitucionales  europeos .

Sin  embargo ,  la  propuesta  de  Alberto  Fernández  no  es  la  de  un
académico  que  está  barajando  en  el  plano  teórico  los  pros  y  los
contras  de  diversas  soluciones ,  sino  la  de  un  presidente  que  es
parte  de  una  corriente  política  que  desde  siempre  ha  procurado
minar  la  independencia  judicial  y  que  se  muestra  alineada  con
regímenes populistas autoritarios ,  cuando  no  con  dictaduras
lisas  y  l lanas ,  en  las  que  lo  primero  que  se  destruye  es  esa
independencia ,  entendida  como  un  obstáculo  para  la  plena
realización  de  la  voluntad  popular .

En  ese  marco ,  las  declaraciones  del  presidente ,  si  bien  resultan
preocupantes ,  deberían  ser  bienvenidas  porque  clarifican  lo  que
está  en  juego  en  la  Argentina  en  las  próximas  elecciones  y  en  su
futuro  inmediato .  Que  nadie  se  sorprenda  después .  El  kirchnerismo
tiene  múltiples  defectos ,  pero  por  lo  general  anticipa sus
intenciones.  Quienes  defendemos  los  principios  republicanos
haríamos  bien  en  tomarlas  en  serio  y  confrontarlas  con  f irmeza  y
claridad  en  esta  campaña .  Las  frases  de  sobrecitos  de  azúcar  solo
sirven  para  generar  una  i lusoria  idea  de  normalidad ,  que  disimula
el  huevo  de  la  serpiente .
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F E D E R I C O  A N G E L I N I     
Diputado Nacional por Santa Fe

Vicepresidente partido PRO

ESTATIZAR LA HIDROVÍA,
OTRO ATROPELLO K

Crear  una  Sociedad  del  Estado  para  administrar  la
principal  vía  navegable  de  comercio  exterior  que
tiene  el  país ,  como  es  la  hidrovía  del  Paraná ,  es
un grave error .  Por  varias  razones ,  pero  la  más
relevante  es  que  Argentina  no  puede  seguir
aumentando  el  tamaño  de  un  Estado
absolutamente  ineficiente .

Si  el  Estado  hoy  no  puede  garantizar  seguridad ,
justicia ,  salud  ni  educación ,  a  pesar  de  los  170
impuestos  que  cobra ,  ¿por  qué  el  Kirchnerismo
piensa  que  podría  hacerse  cargo  de  la
administración  del  canal  fluvial  por  el  que  pasa  el
80% de  los  granos  y  derivados  que  exportamos ,
además  del  100% de  los  automóviles
transportados  por  agua ,  el  90% del  movimiento
de  contenedores  y  la  provisión  de  combustible?

La  prueba  más  fehaciente  la  vemos  con  Aerolíneas
Argentinas ,  empresa  estatal  que  le  cuesta  a  los
ciudadanos  un  déficit  millonario  por  la  falta  de
eficiencia  y  el  exceso  de  burocracia .  Podemos
discutir  si  hay  que  tener  o  no  una  aerolínea  de
bandera ,  lo  que  no  podemos  seguir  discutiendo  es
el  aumento  del  peso del Estado  sobre  los
bolsil los  de  los  argentinos .

El  Estado  no  puede  ser  omnipresente  ni
todopoderoso ,  más  aún  cuando  falla  en  el
suministro  de  servicios  básicos  como  los  que
mencionaba  anteriormente .  Entonces ,  realmente
estatizar  la  hidrovía ,  como  quiere  el  Kirchnerismo ,
sólo  serviría  para  transformar  un  negocio  que
debería  ser  competitivo  y  eficiente ,  en una
oficina de La Cámpora.
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Y  acá ,  lamentablemente ,  no  veo  a  ninguna  autoridad  de  las
provincias  plantándose  contra  el  gobierno  de  la  Nación  para
defender  esta  vía  estratégica ,  no  sólo  desde  el  punto  de  vista
logístico ,  sino  también  desde  una  postura  más  integral  que
contemple  los  puestos de trabajo  y  la  producción  que  genera  la
hidrovía ,  que ,  de  quedar  en  manos  del  Estado ,  es  claro  que  mucho
de  todo  eso  se  perdería ,  porque  el  riesgo  de  que  el  volumen  de
negocios  descienda ,  es  alto .

En  diciembre  de  2019 ,  el  gobierno  de  Mauricio  Macri  dejó  l isto  el
pliego  para  la  l icitación  internacional  con  el  plan  de  obras
necesarias .  El  mismo  había  conllevado  dos años de investigación
y debate  con  toda  la  comunidad  portuaria  y  permitía  un  ahorro
de  250  millones  de  dólares  al  año  para  los  argentinos .  Pero
durante  todo  el  2020  no  se  avanzó  absolutamente  en  nada  y  en
mayo  pasado ,  se  venció  la  concesión  actual  (que  comenzó  en
1995) .  Así ,  lejos  de  optar  por  un  proceso  de  l icitación ,  el  gobierno
de  Alberto  Fernández  decidió  emitir  un  decreto ,  en  el  que
prorrogó  por  90  días  el  sistema  actual ,  que  es  ineficiente y muy
costoso  (solo  entre  1995  y  2015 ,  el  Estado  argentino  tuvo  que
pagar  450  millones  de  dólares  entre  multas  y  subsidios) .  Ahora ,
con  un  nuevo  Decreto ,  dispuso  que  la  AGP  sea  quien  centralice  la
administración ,  el  control  y  la  l icitación  de  la  vía  fluvial .

No  es  de  extrañar  que  Fernández ,  un  presidente  que  avala  la
ocupación  de  terrenos  privados  y  la  intervención  de  empresas ,  y
que  no  condena  regímenes  autoritarios  como  los  de  Venezuela  o
Nicaragua ,  l lame  a  fomentar  este  tipo  de  estatizaciones .  Es  el
sello  propio  del  populismo :  concentrar  todos  los  recursos  en  el
Estado  hasta  quedarse  sin  recursos  y  ahí  buscar  culpables  ajenos .
En  el  mientras  tanto ,  el  país  se  aísla  del  mundo ,  se  empobrece  y
expulsa  el  capital  privado ,  que  es  el  único  generador  de  riqueza  y
puestos  de  trabajo  genuinos .

Por  eso ,  es  imperioso  que  tanto  los  gobernadores  como  los
senadores  provinciales  levanten  su  voz  decirle  “No  a  la
estatización  de  la  hidrovía”  y  frenar  este  nuevo  atropello del
Kirchnerismo.
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Senador de la Nación
por la Provincia de Misiones

H U M B E R T O  S C H I A V O N I

Acuerdos de fondo,
más allá de la grieta

Hay  una  pregunta  que  sobrevuela  las
recurrentes  apelaciones  a  superar  la  grieta
que  se  escuchan  desde  algunos  segmentos
polít icos :  ¿estamos  meramente  disputando
poder  o  estamos  debatiendo  cuál  es  el
mejor  modelo de desarrollo  económico  y
social  para  la  recuperación  de  la  Argentina?

Aproximarnos  a  una  respuesta  es  vital .  El
coronel  Aureliano  Buendía ,  célebre
personaje  de  la  novela  Cien  Años  de
Soledad ,  cayó  en  la  cuenta  de  que  la  mera
confrontación  por el poder  guiaba  el
trasfondo  de  la  historia ,  al  constatar  que  el
armisticio  que  debía  poner  f in  a  la  guerra
dejaba  inalterado  el  escenario  que
fundamentó  una  lucha  de  décadas .

Hablar  de  grieta  apenas  simplif ica
cuestiones  complejas  asentadas  en  la
evolución  de  nuestra  propia  historia .
Recordemos  ante  todo  que  los  argentinos
fuimos  capaces  de  encontrar  consensos  en
asuntos  esenciales  que  establecieron  un
marco ordenador  para  la  convivencia  social
y  para  f i jar  un  horizonte  como  Nación .

Pero  aquellos  acuerdos  fundacionales
fueron  sucedidos  por  reiterados
desencuentros ,  que  adoptaron  formatos
diferentes  según  el  devenir  polít ico  y
económico .  ¿Esos  antagonismos  surgieron
de  la  sociedad  o  fueron  alentados  por  la
clase dirigente?
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La  dirigencia  tiene  una  deuda  evidente  en  esta
materia .  No  sólo  la  dirigencia  política ,  también
la  gremial ,  empresarial  o  social .  Consiste  en  no
haber  logrado  coincidir  en  un  diagnóstico
elemental  sobre  nuestros  problemas  seculares  y
por  lo  tanto  no  haber  intentado  acuerdos
sostenibles  para  superarlos .

Nuestro  problema  irresuelto  es  la  falta  de
desarrollo .  Otros  países  han  dejado  atrás  ese
desafío  y  hoy  han  naturalizado  sus  diferencias
políticas ,  que  no  l legan  a  cuestionar  los
denominadores  comunes  que  los  han
fortalecido  como  naciones  pujantes  y
protagonistas  en  el  ámbito  global .

Desde  luego  que  para  avanzar  en  un  umbral  de
consensos  habrá  que  establecer  focos  de
referencia  que  no  sean  relativizados  según  la
conveniencia  o  la  oportunidad  política .  Los
podemos  enumerar :  resguardo  del  orden
institucional  que  f i ja  la  Constitución ;
funcionamiento  pleno  del  Estado  de  Derecho ;
independencia  de  la  Justicia ;  respeto  por  las
minorías  políticas ;  fortalecimiento  del
federalismo  y  la  l ibertad  de  prensa  y  defensa  de
la  propiedad  privada  y  los  derechos  sociales ,
entre  los  más  notorios .

Esta  enumeración  es  básica .  Pero  igual  de
relevante  es  una  cuestión  clave  para  el  presente
y  para  el  futuro .  ¿Cómo  superamos  nuestro
subdesarrollo  recurrente  y  garantizamos  un
escenario duradero  de  crecimiento  económico
y  equidad  social?

Hay  un  tema  central  que  tiene  que  ver  con  la
insuficiencia  de  la  inversión .  La  Argentina
arrastra  décadas  de  descapitalización  que
condiciona  la  creación  de  riqueza  y  por  ende  la
posibilidad  de  resolver  los  problemas  sociales .
Se  ha  apelado  una  y  otra  vez  a  la  alternativa  de
estimular  el  consumo  como  política
redistributiva ,  pero  el  cortoplacismo  de  esta
estrategia  provoca  que  una  vez  agotado  el  ciclo
los  conflictos  recrudezcan .
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Nuestro  PBI  per  cápita  cae  desde  hace  diez  años .  Hoy  nuestro
ingreso  por  habitante  es  más  de  un  10% inferior  al  que  había  hace
diez  años .  Y  si  miramos  cuánto  creció  la  Argentina  en  los  últimos  45
años  encontraremos  que  apenas  acumuló  un  26% en  ese  período ,  lo
cual  equivale  a  una  tasa  anual  de  0 ,5%. En  otras  palabras ,  de  los
últimos  45  años  en  la  Argentina ,  20 fueron recesivos .  Hay  que
esforzarse  para  encontrar  países  con  tan  pobre  desempeño .

¿Y  qué  pasa  con  la  inversión? Ha  sido  extremadamente  baja  en  las
últimas  décadas .  En  el  año  de  pandemia  directamente  se  desplomó .
Desde  el  14% del  PBI  que  representaba  en  2019  hemos  descendido  a
un  9 ,5% del  PBI  según  los  datos  del  último  trimestre  de  2020 .  No
podemos  naturalizar  esta  decadencia .

También  es  necesario  acordar  una  política  internacional  clara  y  en
función  de  los  intereses  nacionales ,  que  no  se  deje  conducir  por  el
prisma  de  alineamientos  basados  en  la  ideología .  Pero  no
avanzaremos  en  estas  cuestiones  si  elegimos  atizar  los
antagonismos  y  decidimos  que  sólo  se  podrá  escalar  políticamente
si  construimos enemigos a  los  que  hay  que  eliminar .

Existe  otro  camino ,  más  trabajoso  y  que  suele  demandar
concesiones .  El  Presidente  Macri  gobernó  cuatro  años  en  minoría  en
ambas  cámaras  y  con  sólo  cinco  distritos  de  su  signo  político  sobre
24  provincias .  Pese  a  ello  pudo  cerrar  un  ciclo  institucional
entregando  en  tiempo  y  forma  el  poder  a  quien  ganó  la  elección  en
2019 .  Más  allá  de  las  dificultades ,  que  las  asumimos ,  el país avanzó
en  una  agenda  de  modernizaciones  en  diversos  sectores  con  un
pleno  respeto  a  las  autonomías  provinciales  y  a  los  otros  poderes
del  Estado .

La  l lamada  grieta  de  hoy  no  se  supera  con  voluntarismo .  Y  menos
aún  con  pactos  que  mantengan  el  statu  quo  y  los  privilegios  de  uno
y  otro  sector .  Una  grieta  así  “cerrada”  conducirá  a  una  nueva
frustración .  Es  necesaria  una  acción concreta  de  la  dirigencia
argentina  para  explorar  acuerdos  que  trasciendan  la  coyuntura  y
avancen  en  los  aspectos  estructurales  que  han  sedimentado
nuestros  continuos  retrocesos .

Allí  está  el  desafío :  ser  capaces  de  encontrar  los  caminos  para
movilizar  nuestros  recursos ,  integrar  productiva  y  socialmente  a  la
Argentina ,  promover  un  desarrollo  federal  y  con  inclusión  social  y
asegurar  que  todo  ello  será  sostenible en el tiempo.
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Senadora de la Nación
Candidata a Diputada de la Nación

L A U R A  R O D R Í G U E Z  M A C H A D O

EL PRESIDENTE SE QUIERE
CONSAGRAR EMPERADOR CON UNA
LEY QUE DESTRUYE EL FEDERALISMO

En  la  sesión  del  pasado  jueves  20  de  mayo ,  no
acompañé  la  escandalosa  ley  enviada  por
Fernández  al  Senado .  Entre  los  principales
motivos  de  mi  decisión  se  destaca  que  lo
propuesto  no  difiere  en  general  a  lo  dispuesto
por  los  Decretos  de  Emergencia  que  se  han
dictado  hasta  ahora ,  pero  esta  vez  van  contra  la
opinión  y  el  derecho  a  decidir  de  las  provincias .

Es  aquí  donde  se  voltea  el  federalismo ,  ya  que
los  gobernadores ,  intendentes  y  jefes
comunales  no  tendrán  ni  voz  ni  voto  y  el  Estado
Nacional  dispondrá ,  de  forma  unilateral ,  cómo
y  cuándo  se  pueden  realizar  los  cierres  -esto
incluye  desde  escuelas  hasta  comercios  e
industrias- .  Los  parámetros  epidemiológicos
para  tomar  estas  decisiones  son  débiles  e
inentendibles ,  dado  que  pueden  modificarlos
cuando  quieran ,  de  la  manera  que  consideren ,
sin  criterio  alguno .  Viviremos  en  una
permanente  incertidumbre .  

El  Gobierno  Nacional  sostiene  que  lo  hace  para
“cuidar  a  los  argentinos”  frente  a  la  pandemia
del  COVID-19 ,  pero  en  realidad  no  quiere
explicar  por  qué  los  descuidó ,  ya  que  no  se
cumplieron  los  objetivos  de  inmunización  y
tampoco  se  testeó  ni  se  testea  como
corresponde .  A  su  vez ,  nuestro  país  está  entre
las  primeras  15  naciones  con  casos  de  COVID-19
a  nivel  mundial ;  esto  es  un  f iel  reflejo  de  que
solamente  la  improvisación  es  lo  que
caracteriza  al  presidente  y  a  todo  su  equipo .
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Para  hacer  una  revisión histórica  sobre  esta  cuestión :  antes  de  la
sanción  de  la  Constitución ,  Rosas  se  arrogó  la  suma  del  poder  público ;
es  por  ello  que ,  en  los  acuerdos  posteriores  que  reconocen  la
preexistencia  de  las  provincias  al  Estado  Nacional ,  se  estableció
específicamente  esa  prohibición  y  ello  fue  volcado  en  la  Constitución .
El  Congreso  no  puede  otorgarle  al  presidente  ni  delegarle  bajo  ningún
fundamento  facultades  propias  de  los  estados  provinciales .

Después  de  la  sanción  de  la  Constitución ,  solo  los  gobiernos de facto
se  arrogaron  la  suma  del  poder  público ,  y  todos  sabemos  lo  que
sucedió .

Con  esto  vemos  de  forma  explícita  que  al  gobierno  de  Alberto
Fernández  le  importa  poco  y  nada  respetar  las  decisiones  judiciales ,  ya
que  no  se  están  cumpliendo  las  autonomías  de  las  provincias ,  que  se
dejaron  bien  claras  en  el  reciente  fallo  de  la  Corte  Suprema .

Deciden  imponer  con  la  fuerza  del  número  restricciones
discrecionales ,  muchas  de  las  cuales  no  están  escritas  en  el  texto ,  sino
que  la  ley  delega  que  puedan  establecerlas  en  cualquier  momento ,
incluso  suspendiendo  las  elecciones .  No  hay  ningún  justificativo  que
respalde  este  escándalo .

Desde  el  gobierno  nacional  sostienen  que  quieren  superpoderes
parecidos  a  los  que  le  votaron  a  Angela  Merkel  en  Alemania .  Ahora
bien ,  en  dicho  país  existe  un  sistema  parlamentario  de  poder  que  es
diametralmente  opuesto  al  presidencialismo  argentino .  El  canciller  o
primer  ministro  cuenta  con  muchos  mecanismos  de  control  de  parte
del  Parlamento ,  que  jamás  tendría  un  sistema  presidencialista  como  el
argentino .  

Tomando  las  palabras  del  presidente  del  gobierno  español  en  marco  de
la  visita  de  Alberto  Fernández :  “Una  ley  ordinaria  no  va  a  sustituir
nunca  a  la  Constitución” ;  estaría  bueno  que  nuestro  primer  mandatario
siguiera  los  pasos  de  su  “amigo” .

Tenían  la  responsabilidad moral de  traer  vacunas  e  inmunizar ,  pero  lo
que  hicieron  fue  l iberar  presos ,  sub-testear  y  vacunar  a  sus  amigos .

Es  así  como  esta  ley  inconstitucional  va  a  convertir  a  Alberto  Fernández
de  Presidente  a  Emperador  y  a  nuestra  república  en  un  Estado
Absolutista .

R E F L E X I O N E S  P O L Í T I C A S
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R A M Ó N  P U E R T A
Ex Presidente de la Nación. Ex
Senador, Diputado y Gobernador de
Misiones. Ex Embajador de Argentina
ante España.

Hacia un gran frente de oposición

Argentina  está  viviendo  una  gran  crisis ,  mucho
más grave que la crisis del 2001 .  Crisis  que  me
tocó  vivir  muy  de  cerca ,  pero  que  tenía  varios
elementos  favorables :  veníamos  de  una  economía
sin  inflación ,  de  instituciones  que  estaban
consolidadas  y  funcionaban  los  partidos  políticos .

Esto  ayudó  a  encontrar  un  camino  de  salida
rápido ,  democrático ,  de  unidad  nacional ,  en
manos  de  un  gobierno  de  transición  como  lo  fue
el  de  Eduardo  Duhalde .  Esa  Argentina  se
encuentra  hoy  con  una  altísima  inflación ,  sin
instituciones  fuertes ,  muy  debilitadas  y  sin
partidos  políticos .  Lo  que  le  otorga  una  gravedad
enorme ,  porque  hay  que  resolver  cuestiones  con
instrumentos  que  no  contamos .  La  democracia
sabe  resolverlos ,  pero  con  un  funcionamiento
institucional que  hoy  no  tenemos .

Por  eso  yo  le  confiero  al  Peronismo Republicano ,
una  enorme  importancia .  Este  peronismo  es  un
espacio  político  que  nada  tiene  que  ver  con  el
kirchnerismo .  Ellos  tienen  su  partido ,  tienen  el
derecho  de  ser  una  fuerza  de  izquierda  setentista ,
de  creer  que  Venezuela ,  Nicaragua  y  Cuba  son
modelos  a  seguir .  El  Peronismo  republicano  no
cree  esto .

Como  Peronista ,  - l levo  haciendo  política  hace  más
de  50  años- he  visto  que  la  tercera posición  fue
muy  válida  para  nosotros  hasta  la  caída  de  la
URSS .  Cuando  esto  sucede  ya  no  había  opción .
Quedaba  una  sola .  El  otro  modelo  se  cayó  pues
fracasó .  Ese  fracaso  no  se  va  a  revertir  con
recuerdos ,  con  relatos  o  con  retóricas .
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Cuando  uno  está  atrasado ,  como  nos  ocurre
lamentablemente ,  debemos  copiar a los que les
va bien .  La  única  ventaja  que  tiene  el  estar  atrás
es  poder  mirar  al  que  va  adelante .  Entonces ,
copiemos  a  los  que  les  va  bien .  A  la  Europa  que
logró  salir  de  la  pobreza  y  el  enfrentamiento .  A
Estados  Unidos .  A  la  economía  china ,  que  es  una
economía  capitalista ,  l iberal  y  privatista .

Debemos  ser  realistas  y  no  inventar  nada .  Las
reformas  que  nos  l leven  a  ese  éxito  económico
solo  se  lograrán  con  el  Peronismo  dentro  de  un
gran  frente  de  oposición .  Cuando  digo  Peronismo
digo  Peronismo  Republicano ,  democrático  y
federal .  Nuestro  peronismo  tiene  que  ser  una  de
las  cabezas  importantes  de  ese  frente  de  la
oposición  junto  con  el  radicalismo  y  el  PRO .  Lo
que  dará  garantía  de  gobernabilidad .

Ese  peronismo  al  que  pertenezco  y  que  reconoce
en  Miguel Ángel Pichetto  su  l iderazgo .  Muy
importante  para  nosotros ,  pero  también  para  los
no  peronistas  pues  es  un  hombre  que  busca
consensos .

Porque  el  Peronismo  es  sinónimo  de  unidad ,  de
armonía :  la  armonía  entre  el  capital  y  el  trabajo ;  la
armonía  de  la  Argentina  y  el  mundo .  Armonía  que
se  tiene  que  traducir  en  forma  inmediata ,  en  un
gran  frente  opositor  que  nos  saque  de  esta  crisis
que  estamos  viviendo .  La  democracia  permite  a
través  del  voto  dar  las  respuestas  que  de  otra
manera  no  l legan .

Y  el  ejemplo  fue  en  Misiones .  En  el  2019 ,  hace  solo
dos  años ,  la  oposición ,  formada  por  el  PRO  y  el
radicalismo ,  consiguió  obtener  3  diputados
provinciales  y  el  16  % de  los  votos .  Hoy ,  en  el  2021 ,
se  incorporó  a  ese  frente  el  Peronismo
republicano ,  vino  Miguel  Pichetto  a  acompañarnos
y  duplicamos  ese  porcentaje  y  la  cantidad  de
diputados  provinciales .

Quiere  decir  que  el  camino  es  este ,  el  de  un gran
frente opositor .  El  de  la  Unidad  de  los  que
pensamos  distinto  al  kirchnerismo .  Esa  unidad  no
es  difícil  de  obtener .

Hoy  en  realidad  el  único  riesgo ,  el  único  problema
que  avizoro  para  esa  gran  unidad ,  es  la  visión  de
los  que  creen  que  puede  existir  la  tercera vía .  
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Esa  tercera  vía ,  recientemente  fracasó  estrepitosamente  en  Misiones .  El
pueblo ,  que  hace  un  análisis  más  simple  que  nosotros  los  dirigentes ,
vota  al  oficialismo  o  vota  a  la  oposición .

Por  eso  la  oposición  debe  estar  integrada  por  todos  los  que  pensamos
institucionalmente distinto a  lo  que  piensa  el  kirchnerismo .  No  falta
mucho .  Ayer  quedaron  afuera  4  o  5  puntos  de  los  que  integraron  esa
tercera  vía .

No  olvidemos  que  la  provincia  de  Misiones ,  en  materia  de  elecciones ,
es  un  laboratorio de ensayo  cuyos  resultados  luego  se  extrapolan  a
nivel  nacional .  Anticipan  la  onda  nacional .  De  allí  su  gran  importancia  y
el  deber  de  hacer  una  lectura  clara :  hubo  una  caída  vertical  del
kirchnerismo  radical  (que  encarnan  Closs  y  Rovira)  y  un  gran
crecimiento  del  frente  opositor  que  ya  tiene  tres  cabezas  .  Hay  que
entender  que  los  integrantes  de  un  frente  opositor  no  se  dividen  en
cabeza  y  pata .  Nadie  quiere  ser  pata .  Menos  el  peronismo .

El  Peronismo  es  una  cabeza  junto  con  otras  cabezas  a  la  que  les  otorga
la  misma  importancia .  Llámense  estas  Radicalismo  y  PRO .  Nuestro
fundador ,  el  general  Perón  siempre  fue  frentista  y  buscó  acuerdos  y
consensos .  Así  lo  hizo  entendiéndose  con  Balbín ,  dándole  a  la
Argentina  un  grado  de  convivencia  que  no  habíamos  tenido  antes .
Carlos  Menem  también  hizo  lo  mismo .

Cuando  con  soberbia ,  en  el  83 ,  los  peronistas  creímos  que  íbamos  a
ganar ,  perdimos .  Alfonsín  fue  más  peronista  que  Luder .  No  hicimos  un
frente .  Lo  remediamos  inmediatamente  y  volvimos  a  la  senda  del
triunfo .  Pero  el  triunfo  no  era  lo  más  importante .  Entendimos  en  ese
momento  que  lo  importante  era  la  gobernabilidad .

Por  ello ,  para  que  Argentina  hoy  pueda  salir  de  esta  terrible  crisis  y
hacer  las  reformas  que  son  urgentes  debe  constituir  un  gran frente de
oposición  integrado  por  todos  los  que  creemos  y  pensamos  distinto
que  el  oficialismo  kirchnerista .
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Ex Gobernador de San Luis, actual Senador
Nacional y candidato a Diputado Nacional

por el Frente Unidos por San Luis

C L A U D I O  P O G G I

El kirchnerismo es mentiroso y perverso,
acá en San Luis y en la Nación

El  manejo  que  hace  el  gobernador  kichnerista  de  San  Luis ,
Alberto  Rodriguez  Saá  es  mentiroso  y  perverso .  El
kirchnerismo  se  siente  débil ,  se  disfraza  de  humilde ,  hace
que  escucha ,  dice  que  está  arrepentido  por  el  daño
causado  y  actúa  un  perdón  f ingido ,  pero  ya nadie les
cree .

En  mi  provincia  observamos  y  denunciamos  el  manejo  que
desde  el  kirchnerismo  sanluiseño  se  realiza  para  seguir
engañando  a  la  gente  y  util izando  los  fondos  del  Estado
para  sumar  voluntades .  Luego  de  las  PASO ,  aparecieron
mágicamente  todas  las  soluciones .  O  sea  que  tenían  los
recursos  y  las  posibil idades  para  realizar  estas  medidas ,
pero  ¿por  qué  no  lo  hicieron  antes? Al  kirchnerismo  no  le
preocupa  la  gente ,  y  solamente  está  preocupado  por  no
perder el poder ,  a  partir  de  un  resultado  electoral .

Durante  la  pandemia ,  la  gestión  del  kirchnerismo
provincial  se  caracterizó  por  manejarse  de  modo
autoritario ,  con  soberbia ,  tomando  decisiones  sin
consultar  a  nadie .  Cuando  el  año  pasado  el  sector
productivo  y  de  servicios  se  fundía  a  causa  de  la  pandemia
y  por  las  decisiones  económicas  que  se  tomaban ,  tanto  a
nivel  nacional  como  provincial ,  no  atendían  a  nadie ,  todo
se  decidía  en soledad .

Ignoraron  el  sufrimiento  de  la  gente ,  te  ponían  preso ,  te
quitaban  el  auto ,  encerraban  a  los  camioneros ,
escrachaban  por  televisión  a  los  que  se  enfermaban ,
perdieron  la  sensibil idad  y  el  costado  humano  que
siempre  debe  tener  un  gobernante .  Hoy ,  después  de
perder  una  elección ,  el  kirchnerismo  se  disfraza  de
empático ,  ya  que  t ienen  miedo  de  restar  un  diputado
Nacional  en  el  bloque  del  Frente de Todos ,  que  comanda
Máximo  Kirchner .
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Hay  un  hecho  que  podrá  parecer  menor  dentro  de  la  batería  de
anuncios ,  pero  muestra  claramente  la  perversidad  con  la  que  están
actuando  en  San  Luis :  Después  de  que  los  chicos  estuvieron  casi  18
meses sin clases presenciales ,  y  sabiendo  que  la  mitad  de  esos
hogares  no  tiene  computadora  o  conexión  a  internet ,  con  el  regreso  a
la  escuela  dicen  que  van  a  repartir  computadoras  y  mejorar  la
conectividad .  Y  lo  que  es  peor ,  lo  hacen  después  de  que  haya
desertado  el  10% de  los  alumnos  y  de  que  todo  el  país  haya  regresado
a  la  presencialidad .

En  la  provincia  de  San  Luis  ya  nos  cansamos  de  que  se  nos  rían  en  la
cara ,  que  piensen  que  van  a  poder  comprarnos .  No  están  preocupados
por  nuestro  pueblo .  Solo  les  preocupa  mantenerse  en  el  poder  y  para
eso  necesitan  sumar  legisladores  nacionales  que  les  aseguren  la
impunidad .  

¿Saben  ustedes  en  qué  bloque  están  los  diputados  que  fueron
propuestos  por  Alberto  Rodríguez  Saá  en  2017  y  2019? En  el  bloque  del
Frente  de  Todos ,  que  comanda  Máximo  Kirchner .  ¿Saben  ustedes  en
qué  bloque  están  los  senadores  nacionales  que  propuso  Alberto
Rodríguez  Saá  en  2017? En  el  bloque  del  Frente  de  Todos ,  que
comanda  Cristina  Kirchner .

¿Saben  por  qué  el  Gobernador  Schiaretti  no  fue  al  conclave  de  La  Rioja
con  Alberto  Fernández? Porque  no  pertenece  al  Frente  de  Todos .
Alberto  Rodríguez  Saá  sí acudió  a  esa  reunión .  ¿Fue  porque  respeta  la
investidura  presidencial? ¿En  serio  quiere  que  le  crea?

No  olvidemos  que  en  el  año  2016  el  Gobernador  Alberto  Rodríguez  Saá
no  concurrió  para  f irmar  el  acta  del  bicentenario  de  la  Independencia ,
por  ser  opositor  al  Gobierno  de  ese  momento .  No  le  importó  ser  el
único gobernador  en  no  f irmar  un  acta  que  si  f irmaron  los  72
senadores  y  más  de  250  diputados .  Si  fuera  opositor  al  kirchnerismo ,
no  hubiera  ido  a  La  Rioja ,  del  mismo  modo  que  no  fue  Schiaretti .

La  sociedad  de  San  Luis  l leva  4  años  de  mentiras ,  con  un  plan  social
que  no  alcanza  para  l legar  a  f in  de  mes ,  y  promesas incumplidas  de
un  trabajo  y  un  futuro  mejor ,  con  un  pueblo  que  se  le  hace  todo  cuesta
arriba .  Creo  que  todos  hemos  cambiado  y  aprendido  un  poco  en  estos
últimos  4  años .

Si  la  primera  dosis  fue  eficaz  en  las  PASO ,  vamos  a  darles  la  segunda
dosis el  14  de  noviembre  para  que  dé  una  vez  por  todas  el
kirchnerismo  aprenda  a  no  reírse  más  de  nosotros .  Creo  que  es  el
momento  de  decir  Basta.
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E D U A R D O  M E N E M
Senador Nacional por la Provincia de La Rioja (1983 -

2005). Presidente Provisional del Senado (1989 - 1999).

Considero  que  es  un  momento  adecuado  para  echar  algo  de  luz
y  responder  a  las  críticas  y  falsedades  que  se  hacen  al  ciclo  más
exitoso vivido  en  Argentina  desde  la  vuelta  de  la  democracia  en
1983 .

El  falseamiento de  la  verdad  no  sólo  es  injusto  sino  que  a  veces
inhibe  a  los  gobernantes  de  adoptar  ciertas  medidas  que
dispuso  en  su  momento  el  ex  presidente  Menem  para  salir  de  la
tremenda  crisis  en  que  había  recibido  el  país ,  con  la
hiperinflación  más  alta  en  nuestra  historia  y  un  estado  de  caos
económico  y  social  sin  precedentes .  Más  aún ,  tienen  miedo  hasta
de  aludir  a  algunas  de  las  políticas  y  logros  indiscutibles  de
aquel  gobierno ,  para  no  ser  calificados  de  “políticamente
incorrectos” .  Por  tal  motivo ,  sintetizaré  algunos  aspectos  de  lo
sucedido  en  nuestro  país  entre  f ines  de  la  década  de  los  ochenta
y  la  estigmatizada  década  de  los  noventa .

Estado en el que recibió el país el Presidente Menem:

La  decisión  del  ex  presidente  Alfonsín  de  adelantar  la  trasmisión
del  mando  era  reveladora  de  la  grave  crisis  que  sufría  nuestro
país .

La  hiperinflación había  ascendido  al  récord  histórico  del
4 .923 ,6% durante  el  último  año ;  las  reservas  en  el  Banco  Central
eran  ínfimas ;  el  déficit  energético  obligaba  a  frecuentes  cortes
de  luz ,  al  punto  tal  que  las  transmisiones  televisivas  se  l imitaron
a  seis  horas ;  los  índices  de  pobreza  y  de  indigencia  se
incrementaban ;  el  crecimiento  económico  era  nulo ;  las  empresas
estatales  de  servicios  públicos  arrojaban  enormes  pérdidas  y  sus
prestaciones  eran  de  pésima  eficiencia  y  calidad ;  etc .  Todas  esas
falencias  habían  generado  una  tensa  situación  social  y
económica  que  derivó  en  desórdenes  generalizados ,  el  saqueo
de  comercios  y  enfrentamientos  que  provocaron  víctimas .

No  podía  extrañar  entonces  que  en  su  discurso  de  asunción ,  el
ex  presidente  Menem  expresara :  “El  país  está  quebrado ,
devastado ,  destruido ,  arrasado .  El  legado  que  estamos
recibiendo  es  el  de  una  brasa ardiendo entre  las  manos .  El  de
una  realidad  que  quema ,  que  lacera ,  que  mortifica ,  que  acosa ,
que  urge  solucionar" .

la verdad sobre
el gobierno del ex presidente menem
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Corresponde  aclarar  que  las  precedentes  opiniones  y  datos
sobre  la  crisis  de  1989  no  significan  un  ataque  a  la  persona
del  ex  presidente  Raúl  Alfonsín ,  cuyo  aporte  en  favor  de  la
democracia fue  indiscutible .

Las principales medidas y acciones del gobierno del ex
presidente Menem:

En  la  plataforma  electoral  del  Partido  Justicialista  de  1989
estaban  esbozadas  las  políticas  que  se  iban  a  aplicar  en  caso
de  acceder  al  gobierno ,  sobre  todo  en  cuanto  al  rol  que
tenía  que  cumplir  el  Estado  en  la  economía ,  de  modo  tal
que  nadie  podría  objetar  cuando  ellas  se  cumplieran .

Dicha  plataforma  decía :  “Sin  una  profunda  reforma del
Estado ,  sin  devolverle  a  la  sociedad  funciones  y  estructuras
de  las  que  fue  injustamente  despojada  por  el  Estado ,  no  será
posible  la  revolución  productiva  ni  la  consolidación  política
de  una  democracia  plena  de  justicia  social” .  Más  adelante  se
expresaba :  “No  se  trata  del  Estado-Nación  ni  siquiera  del
Estado  como  institución  del  poder  de  la  sociedad ;  lo  que  se
instaló  en  la  nueva  problemática  argentina  es  la  cuestión  del
‘aparato ’  del  Estado :  la  estructura  de  servicios
administrativos  y  las  empresas  públicas ,  y  su
comportamiento  en  el  largo  plazo  como  actor  político  y
económico  directo  o  indirecto” .

Asimismo ,  agregaba  que  “Se  redefinirá  el  rol  del  Estado  para
descomprimir  el  sector  público  de  actividades  y  funciones
que  no  hacen  a  su  accionar  esencial  y  fortalecer  al  mismo
tiempo  sus  f inalidades  sociales” .  Finalmente ,  expresaba  que :
“resentida  la  capacidad  del  Estado  como  actor  central  del
proceso  de  acumulación  de  capital ,  corresponde  impulsar  un
nuevo  proceso  que  defina  con  precisión  qué  servicios  y  qué
áreas  geográficas  deberán  ser  cubiertas  por  la  actividad  de
las  empresas  públicas  y  qué  servicios  pueden  ser  cumplidos
con  eficiencia por  la  actividad  privada” .

El  programa  de  gobierno  contenido  en  la  plataforma
electoral  del  Partido  Justicialista  y  las  medidas  que  se
habían  previsto  para  ponerlo  en  marcha  encontraron  su
marco  legal  en  la  ley  23 .696  sancionada  el  17/9/89  de
Reforma  del  Estado  y  Reestructuración  de  Empresas
Públicas ,  y  en  la  ley  23 .697  sancionada  el  1°/9/89  de
Emergencia  Económica .  A  ellas  se  sumaron  otras  leyes  para
concretar  el  ordenamiento  del  Estado  y  realizar  la
privatización  de  las  empresas  públicas .  Dichas  leyes  del
Congreso  desmienten a  quienes  falsamente  acusan  que  las
privatizaciones  se  hicieron  por  decreto  del  Poder  Ejecutivo .

Asimismo ,  corresponde  señalar  que  las  reformas  de  los  90 ,
además  de  estar  previstas  en  la  plataforma  electoral ,
respondieron  a  la  grave  situación  que  se  vivía  en  el  país  y
que  para  superarla  no había otro camino que  el  seguido
por  el  gobierno  justicialista .
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Como  lo  expresara  en  mi  discurso  como  miembro  informante  de
la  antes  citada  ley  23 .696  en  el  Senado  de  la  Nación ,  recordando
conceptos  del  Presidente  Perón  en  el  sentido  de  que :  “ la
intervención  del  Estado  en  la  sociedad  no  es  una  verdad
dogmática ,  sino  que  es  una  definición  contingente a  cada
momento  que  se  vive” .  Pero  como  lo  aclaraba  el  ex  presidente
Menem  en  su  discurso  de  asunción  el  8  de  julio  de  1989 :
“seremos  pragmáticos  sin  hacer  del  pragmatismo  una  ideología .
Seremos  realistas  sin  hacer  del  realismo  un  dogma .  Seremos
sensatos  sin  olvidar  que  el  desarrollo  es  el  verdadero  nombre  de
la  paz” .

Las  profundas  reformas  de  1os  90 ,  no  obedecieron  a  ninguna
receta  ideológica  ni  a  un  plan  abstracto  formulado  en  un
gabinete ,  sino  que  atendieron  a  la  cruda realidad que  sufría  el
pueblo  argentino  como  consecuencia  del  deterioro  económico  y
social  provocado  por  el  flagelo  de  la  hiperinflación .  Por  eso ,
como  bien  lo  afirma  Jorge  Castro ,  en  La  Gran  Década  (Editorial
Sudamericana ,  Buenos  Aires ,  año  2000) :  “ la  idea  de  que  lo
ocurrido  en  la  Argentina  fue  la  aplicación  del  denominado
Consenso  de  Washington  sería  risible  si  no  fuera  patética” .  

Lo que los detractores y “desmemoriados” no quieren
reconocer: 

Además  de  los  datos  sobre  el  crecimiento  que  más  abajo  se
citan ,  algunos  desmemoriados  selectivos  o  de  mala  fe ,  omiten
mencionar  que ,  entre  muchas  otras  cosas :

El  gobierno  del  ex  presidente  Menem  f inalizó  las  obras  en  el
edificio  de  la  Biblioteca Nacional ,  cuya  construcción  se  había
iniciado  treinta  años  antes .  Asimismo ,  durante  su  mandato  se
sancionaron  las  leyes  de  promoción  del  cine ,  del  teatro  y  del
libro .  Se  creó ,  además ,  el  Centro  Cultural  Borges  y  se
sancionaron  las  leyes  federales  de  educación  y  de  educación
superior .

La  política exterior fue  la  más  exitosa  desde  la  recuperación  de
la  democracia .  Se  terminaron  los  conflictos  de  l ímites  con  Chile .
Se  suscribió  el  Tratado  de  Asunción  creando  el  Mercosur  y  se
hizo  entrar  a  Argentina  en  el  G20 .  Junto  con  los  países  del
Mercosur  suscribió  en  1995  el  Tratado  Marco  para  la  Integración
con  la  Unión  Europea .  Además ,  tuvo  un  gran  protagonismo  en  el
orden  internacional  a  través  de  la  participación  de  tropas
argentinas  en  diversas  misiones  de  paz  de  la  ONU  y  mediante  la
iniciativa  para  la  creación  de  los  Cascos  Blancos  aprobada  por
dicho  organismo  internacional .

Después  de  muchos  años  de  desorden  administrativo  y  de
fracasos ,  se  terminó  la  represa de Yacyretá ,  constituyendo  una
de  las  principales  generadoras  de  electricidad  de  nuestro  país .

Se  construyeron  y  repararon  aproximadamente  10 .000
kilómetros  de  rutas en  todo  el  país ,  incluyendo  además  los
accesos  a  la  Capital  Federal ,  entre  ellos  el  Acceso  Norte .
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Durante  los  90  se  duplicó  la  producción de  cereales ,  se  triplicó  la  de
oleaginosas  y  la  producción  lechera  se  incrementó  en  4 .000  millones  de
litros .  Asimismo ,  se  erradicó  la  f iebre  aftosa .
La  generación  de  energía eléctrica pasó  de  46 ,4  millones  de  Mwh  en
1989  a  73 ,2  millones  de  Mwh  en  1999  y ,  durante  el  mismo  período ,  la
producción  de  petróleo  pasó  de  27  millones  de  m3  a  46  millones .  Por
otro  lado ,  la  producción  de  gas  natural  creció  desde  los  19 .000  millones
a  los  30 .000  millones  de  m3 .  La  red  de  distribución  de  gas  se  duplicó
alcanzando  los  101 .000  km .
Entre  1991  y  1998  la  construcción creció  un  141%.
El  crecimiento  acumulado  del  PBI  ente  1990-1999  fue  del  49 ,9%
mientras  que  entre  1980-1988  apenas  alcanzó  el  8 ,7%.
El  crecimiento  acumulado  de  las  exportaciones totales  entre  1990  y
1998  fue  del  112 ,9%. Entre  1980  y  1988  fue  del  13 ,2%.
La  producción  de  automotores pasó  de  128 .000  en  1989  a  458 .000  en
1998 .
Las  reservas  del  BCRA  en  1989  eran  de  3 .000  millones ,  en  1999  33 .000
millones .
Durante  la  década  de  los  90  el  PBI  per  cápita  creció  en  31%.

Se  creó  la  Comisión  Nacional  de  Actividades  Espaciales  (CONAE)  como
organismo  competente  para  entender ,  diseñar ,  ejecutar ,  controlar ,
gestionar  y  administrar  proyectos ,  actividades  y  emprendimientos  en
materia espacial y  gracias  al  cual  se  pusieron  en  órbita  los  satélites  SAC-A
y  SAC-B .

Gracias  a  la  política  del  diálogo  permanente  y  consensos  fue  posible
realizar  la  reforma constitucional más  amplia  y  legítima  de  la  historia
argentina ,  lográndose  una  mayor  eficiencia  del  Estado  y  la  protección ,
garantía  plena  de  los  derechos  humanos  y  el  refuerzo  del  principio
republicano  de  gobierno .

Se  produjo  un  enorme  crecimiento económico y  la  consecuente
reducción  de  los  índices  de  pobreza  e  indigencia .  Los  siguientes  datos  dan
cuenta  de  ello :

Se  podrían  seguir  citando  los  índices  positivos  del  crecimiento  económico
y  social  que  experimentó  el  país  durante  la  década  en  que  gobernó  el  ex
presidente  Menem ,  pero  los  datos  expuestos  precedentemente  son
suficientes  para  demostrar  las  falsedades  que  se  han  expresado  desde  que
finalizó  su  gobierno  hasta  el  presente ,  con  el  evidente  propósito  de  dañar
la  imagen  pública  del  mejor gobierno  que  tuvo  nuestro  país  en  los  últimos
treinta  años .

Hoy ,  que  hemos  despedido  a  Carlos  Menem ,  es  tiempo  de  reivindicar su
obra ,  su  vocación  de  servicio ,  su  permanente  búsqueda  de  la  unidad
nacional ,  y  las  transformaciones  históricas  que  logró  para  nuestro  país ,  que
sin  dudas  serán reconocidas  por  las  actuales  y  por  las  futuras
generaciones  de  ciudadanos  argentinos .
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F E D E R I C O  P I N E D O
Presidente Provisional del Senado
(2015-2019). Presidente del bloque
de diputados nacionales PRO
(2005-2015).

Ser  presidente  de  la  nación  es  una  tarea ,  la
mayor  parte  del  tiempo ,  ingrata .  Las  decisiones
de  los  presidentes  casi  siempre  consisten  en
optar  por  un  mal ,  menor  que  otro  mal .  Los
presidentes  tienen  que  tomar  las  decisiones  en
la  cabeza  del  Estado ,  es  decir ,  sobre  los
problemas  que  están  por  sobre  todos  los
demás .

Las  cuestiones de estado se  imponen  sobre
las  razones  individuales  o  grupales .  Si  tomando
una  decisión  muere  uno  y  tomando  otra
mueren  dos ,  el  presidente  debe  elegir  y
condenar  al  uno .  Dicen  que  Churchill  debió
tomar  muchas  de  estas  decisiones  en  la  guerra ,
algunas  de  ellas  tremendas .  También  los
presidentes  deben  considerar  los  intereses
nacionales  de  largo  plazo  y  los  compromisos
internacionales ,  aunque  afecten  derechos  de
terceros  en  el  presente .  

Murió  un  presidente  de  la  democracia
argentina .  Murió  Carlos  Menem .  Más  allá  del
feriado  de  Carnaval  y  de  la  pandemia ,  extrañé
la  presencia  de  muchos  otros  dirigentes  de  la
democracia .  Varios  se  opusieron  duramente  a
algunas  de  sus  políticas ,  pero  eso  no  quita
despedir al adversario ,  que  representa  a  parte
importante  del  pueblo ,  como  cuando  Balbín
despidió  a  Perón  ( “un  viejo  adversario  despide  a
un  amigo”) .  Otros  achacan  al  ex  presidente
responsabilidades  penales  no  decididas  por  la
Justicia ,  por  actos  ejecutados  por  subordinados
a  un  presidente .  ¿El  acusado  buscó  un
beneficio  personal  y  participó  efectivamente  en
los  actos  investigados? Realmente  no  me
consta .

menem
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Pero  sí  creo  que  el  presidente  tuvo  una  visión valiosa y  el  l iderazgo  y
el  coraje  de  hacerla  realidad  en  muchos  temas .  Sé  que  cuando
pasamos  de  una  Argentina  en  la  que  tenían  teléfono  no  inteligente  14
de  cada  100  habitantes  a  tener  dos  empresas  competidoras  de
telefonía  móvil  para  todos   -que  en  dos  años  alcanzaron  a  todos  los
pueblos  de  más  de  500  habitantes- no  recibimos  la  más  mínima
presión  a  favor  de  ningún  interés  privado .  Sé  que  la  Argentina  asumió
un  l iderazgo  regional ,  en  lugar  de  ceder  todo  el  l iderazgo  a  nuestros
hermanos  brasileños .  Sé  que  se  terminó  con  una  inflación  de  70  años
que  esquilmaba  a  los  más  pobres  y  generaba  pobreza  sin  parar  en
nuestro  país .  Sé  que  teníamos  una  de  las  energías  más  baratas  del
mundo .

Muchas  cosas  se  hicieron  mal :  en  la  Justicia ,  en  el  déficit ,  en  la  re-
relección  y  en  otros  lados .  Participé ,  en  esos  años ,  en  luchas  serias  y
duras  contra  lo  que  creíamos  que  eran  mafias ,  junto  a  miembros  del
gobierno  y  contra  otros  del  mismo  gobierno  y  de  la  oposición ;  pero  no
recuerdo persecuciones  del  presidente ,  ni  siquiera  a  quienes  lo
mantuvieron  muchos  años  en  prisión  en  un  barco  y  luego  en  Las
Lomitas ,  Formosa .

Recuerdo  a  un  presidente  que  creía en cerrar heridas  abiertas  para
mejorar  al  país  de  todos .  Recuerdo  a  un  presidente  que  ordenó
disparar  contra  fuerzas  armadas  sublevadas .   Recuerdo  a  un  presidente
que  buscó  que  nuestro  país  fuera  confiable  internacionalmente ,  aún
en  temas  tan  difíciles  como  el  de  la  política  nuclear  global .  Recuerdo
la  concreción  del  Mercosur .  Recuerdo  al  presidente  que  dio  respaldo
político  a  la  desregulación  de  las  actividades  productivas  de  su  pueblo .

Murió  un  presidente  de  la  democracia recuperada en  1983 .
Despedimos  desde  nuestra  bandería ,  al  presidente  Menem .



¡MUCHÍSIMAS GRACIAS POR HABERNOS
ACOMPAÑADO A LO LARGO DE TODO ESTE  AÑO!

 
LES  DESEAMOS UNAS MUY FELICES FIESTAS

Y UN EXCELENTE  2022 .
 

EQUIPOS DE  NUEVAS GENERACIONES
Y DE  HANNS SEIDEL .
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